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, 28 сентяфя завершила работу XXII 
областная партийная «ойференция. На 
втором ее этане обсуждены вопросы:

1; Итоги XXVriJ съезда КПСС, Учреди
тельного съезда Компартии, РСФСР и 
Программа, действий Томской областной 
партийной, органшздин. Докладчик — 
первый секретарь обкома КПСС А. А. По
моров. . ’■ ' ■ • : '

2. Информация о работе ^ р о  обкома 
КПСС после первого этапа областной пар- 
тнйной конференции, реализации крити
ческих за1мечаний и предложений, выска
занных делегатами/Докладчик — секре- 
тарь обкома КПСС В. А. Луков.

По первому вопросу принято решение 
заменить название предложенного к ей. 
суждению проекта Программы действий на 
основные направления работы областной 
партийной организации. Проект принят за

основу. Избранной ранее комиссии пб~под- 
гоговке проектов, постановцений, резолю
ций поручено доработать этот документ с 
учетом замечаний, высказанных на II 
этапе областной партийной конференции, 
и лредставить его) к утверждению на оче
редном пленуме обкома КПСС. Комис- 
СИЯ.М и отделам обкома в, месячный срок 
разработать конкретцые мероприятия по 
реализации и сделать их составной 
частью основных направлений работы^

Информация по второму вопросу при- 
нята к сведению. Обкому партии, его бю
ро поручено сосредоточить внимание в 
своей работе на реалигзации осневнык на
правлений работы областной партийной 
организации.

Конференция учредила должность еще 
одного секретаря обкома КПСС. Избрать 
его поручено пленуму обкома партии.

К АКТИВНЫМ ДЕЙСТВИЯМ, РАДИКАЛЬНЫМ ПЕРЕМЕНАМ
Доклад первого секретаря обкома КПСС А. А. Поморова

Уважаемые товарищи! 
Мы собрались сегодня, что
бы завершить работу XXII 
областной партийной конфе
ренции, первый этап кото
рой состоялся четыре меся
ца назад. Тогда, как вы 
помните, мы обсудили отче
ты обкома и ревизионной 
комиссии проект програ.мм- 
ного документа КПСС, во
прос о положении в област
ной комсомольской органи
зации, избрали новое пар
тийное руководство.

Смысл нашего сегодняш
него сбора .— и об этом мы 
заранее договорились — оп
ределить свое отношение к 
итогам XXVIII съезда КПСС 
и Учредительного съезда 
Компартии России, оценить 
складывающуюся в стране 
и в нашей области ситуа
цию и, главнее, выработать 
позицию и программу дей
ствий областной партийной 
организации.

Некоторые итоги XXVIII съезда КПСС  
и Учредительного съезда 

Компартии России
За время, прошедшее пос

ле XXVIII партсъезда, ком
мунисты области имели воз- 
М0Ж(Н0Сть познакомиться с 
его материалами и решени
ями, обсудить их в своих ор
ганизациях.

Съезд проходил негладко 
и непросто, на фоне продол
жающегося углубления эко
номического кризиса, роста 
социальной напряженности в 
стране, обострения межна
циональных отношений. В об
ществе нарастал размах са
мых противоречивых и ост
рых идейных течений: от
монархических до анархо
синдикалистских. Раздава
лись голоса о предстоящем 
расколе КПСС, утверждения, 
что этот съезд будет едва 
ли не последним. Однако 
мрачные прогнозы не под
твердились. Несмотря на 
противоречивость хо,ад съез- 
да, чрезмерно критический 
запал многих выступлений, 
остроту столкновения раз
ных позиций и платформ, 
организационного и идейно
го раскола партии удалось 
избежать. В этом, пожалуй, 
состоит первый важный итог 
XXVIII съезда.

Другой вывод заключает, 
ся в том, что съезд со всей 
определенностью подчерк
нул: КПСС остается парти
ей социалистического выбо
ра и .коммунистической пер. 
спеотивы; своей политикой 
она выражает и отстаивает 
интересы рабоче)го класса, 
крестьянства, интеллиген
ции, всего трудового наро
да. Она выступает за твор
ческое развитие наследия 
Маркса и Ленина, теории и 
практики социалистического 
строительства. Она отверга- 
ет ортодоксальный подход 
к марксизму, приемлет про- 
грессивные идеи социал-де- 
мократии, вырабатывает тео
рию, исходя из совре.менных 
реалий, всех человеческих 
ценностей, независимо от то
го, где они и кем сформу
лированы: Марксом или Ле
ниным, Пле)йановым или 
Бернштейном.

В-третьих, на съезде был 
подтвержден и закреплен 
курс партии на перестройку 
и демократизацию внутри
партийной жийни.

В-четвертых, продолжена 
линия на разграничение 
функций партии и государ
ства, превращение КПСС из 
ядра административно-коман. 
дней системы в массовую 
•общественно - политическую 
организацию.

Решения XXVIII съезда, 
програ.ммное заявление «К 
гуманному, демскратическо- 
му социализму», новый Ус. 
тав КПСС создают фунда
ментальные предпосылки 
для укрепления партии, объ
единения вокруг нее сил со
циалистической ориентации, 
призывают всех, кто не на 
словах, а на деле стоит на 
позициях демократизации и 
социализма, к совместным 
конструктивным, созидатель, 
ным действиям.

Завершилось организаци
онное оформление и новой 
Российской компартии в со- 
ставе КПСС. В этом — ос- 
новной положительный итог 
работы двух этапов Учреди
тельного съезда Компартии 
tPCOCP.. Образована орга
низация, прнаваннаЯ' объе

динить 10 миллионов ком
му,нистсв и стать главной 
опорой КПСС. И мы хо. 
тим, чтобы она была силь
ной и эффективной, спо
собной влиять на текущие 
проблемы и исто.рическое 
развитие России.

Съезд пра1ВН|Льно посту
пил, не пойдя на отсрочку 
в таком важно.м деле, ибо 
отсрочка означала бы без
действие, а .это непременно 
дискредитировало бы воз
рождающуюся Компартию.

Руководствуясь своими 
целями, определенные ио- 
литичеокие силы продолжа
ют нападки на Компартию 
РСФСР. Расхождения в 
оценке итогов Учредитель
ного съезда есть и среди 
коммунистов нашей обла
сти. В связи с этим хотелось 
бы призвать вас, товарищи 
■делегаты, всех членов сЗ- 
ластной партийной органи. 
зации во имя консолидации 
наших рядов отложить в 
сторону эти расхождения и 
дать полный кредит доверия 
Центральвом^’ Комитету Ком
партии России, его Полит
бюро. Ведь это теперь наш 
Центральный Комитет и на
ше Политбюро, и нам надо 
дать им шанс поработать.

Разумеется, трудно было 
ожидать, что прошедшие 
съезды дадут ответы и го
товые рецепты по все.м про
блемам, стоящи.м сегодня 
перед страной, партией, об
ществом. Проблемы эти 
сложны. Остался открытым 
без преувеличения судьбо
носный вопрос о стратегии, 
тактике и действиях партии 
в условиях перехода к рын
ку. Более точным могли бы 
быть идеологические и тео
ретические выводы. В связи 
с последующими событиями 
— переходом к рынку, на
при,мер, .многим .коммунис
там, беспартийным трудя
щимся не совсем ясно, что 
же мы строи.м. Или социа
листическое общество, до
пускающее капиталистичес
кие элементы для активиза
ции экономического роста в 
СССР? Или капиталистиче
ское общество с определен
ным уровнем социализации 
по типу государственного со
циализма. Считае.м, что ук
лоняться от этих вопросов, 
отделываться общими фра
зами партия не имеет права. 
Неопределенность беспокоит 
многих людей, опасающих'- 
ся, как бы с рынком в стра
не не утвердились нравы 
времен первоначального, 
примитивного капитализма.

Тут мы пожинаем плоды 
того, что партия вошла в 
перестройку без четкого 
представления о своих этап
ных целях, методах и сред
ствах работы, без четкой 
концепции в экономической 
области. Да и до сих пор 
такого видения нет.

1Слсвом;, прошедшие фсь 
румы не во всем оправдали 
возлагавшиеся на них на
дежды. Но это не дает ос
нований принижать их зна
чение и утверждать, как это 
делают некоторые, что яко
бы мы больше потеряли, 
чем приобрели. Общий итог 
съезда, и это мы говорим с 
уверенностью, положнтель- 
ный, созидательный, сбъе- 
диняющий.

В центре обновленческих процессов 
лервнчная партийная организация

XXVIII съезд партии мож
но с полным основанием на. 
звать съесл"̂ >м педышения 
роли первичных партийных 
организаций: сам делегат
ский корпус впервые фор- 
;икровался при неиосредст-

венном участии коммунис
тов, но главное — и в  выс
туплениях на съезде, и в 
принятых им решениях чет
ко прослеживается мысль о 
то.м, что все усилия по ре
формированию партии, вос

становлению ее авторитета, 
освоению новых функций в 

' обществе останутся лишь 
благами пожеланиями, ес
ли не будет решена главная 
задача — обеспечить энер
гичное включение каждой 
первичной парторганизации, 
более того — каждого от
дельного коммуниста в по
сильную для него партий
ную деятельность.

Не хотелось бы сейчас 
разворачивать весь спектр 
причин, но не может не бес
покоить, что во многих пар. 
тийных комитетах и партий
ных организациях переход 
к целенаправленным насту
пательным действиям яв'но 
затянулся.

Не может не тревожить и 
продолжающийся выход ком. 
мунистов из партии, С на
чала текуШ(его года, по со
стоянию на 2S сентября, в 
парторганизациях расс.мот- 
рено 4.371 заявление ком
мунистов о добровольном вы
ходе из партии. Это 7,2 про
цента от численного состава. 
Наибольшее число заявле*- 
ний о выходе из партии по
ступило в парторганизации 
Стрежевского, Колтшевк’ 
ского, Кедровокого горкейиов, 
Октябрьского, Шегарского, 
Советского, Зырянского и 
Кривошеинского райкомов 
КПСС.

в  то же время с начала 
гола в партию приняты лишь 
323 человека, из них 267 
прошли кандидатский стаж. 
Не приняли ни одного че
ловека парторганизации Кол- 
пашевского, Криво.ш€ннстсо.. 
го, Молчановского и Пара- 
бельского районов.

Причин этому немало, но 
главная — падение автори
тета и влияния партии. В 
повестку дня ставится зада- 
ча — покончить с поражен
ческими настроениями, рас
терянностью, ожиданием ус
тановок «сверху». Свой ав
торитет и авангардную роль 
партийные организации 
должны завоевывать не дек
ларациями, а видением жиз
ни, реалистически.Ми пред- 
ложения.ми и конкретной де
ятельностью по ее преобра
зованию. И самое главное 
действие — выработать 
конкретную и реальную пер
спективу )развития трудово. 
го коллектива в условиях 
перехода к рыночным отно
шениям. Здесь начало ра
боты за новый авторитет, 
возрождение первичек.

Отдельные наши партор
ганизации своим бездейст- 
вием дают оппонентам и 
критикам повод вновь и 
вновь ставить вопрос об уда
лении организаций КПСС с 
производства и из трудовых 
коллективов. XXVIII съезд 
высказался на этот счет до
статочно ясно: партия оста- 
ется с трудовыми коллек- 
тива.ми. Мы придерживаемся 
такого же мнения. Однако, 
в самом деле, если партор- 
ганизация сегодня ни на что 
не влияет, ни за что не от
вечает и ни за что не же- 
лает брать на себя ответст
венность, ни во что не вме
шивается, никого не защи
щает, то разве не естест
вен вопрос: а зачем вообще 
с,На нужна на производстве, 
в трудовых коллективах?

Такие вопросы возника
ют, когда знакомишься с Де
ятельностью парторганиза
ций совхозов «Степанов- 
ский» и «Заря» Томского 
района, «Заветы Ильича» 
Вакчарского района, тракте- 
роремонтного завода и гор- 
больницы в г. Асине, Ком
сомольского леспро.мхоза и 
целого ряда других.

Но важно назвать и кол- 
лектйвы коммунистов, кото
рые находят себя и в ны- 
йешней обстанов1»е, (1юсле«- 
довательно работают, дейст
вуют. Это парторганизации 
ОПХ им, Б. Н. Сидоренко 
(секретарь т. Аникин Нико
лай Михайлович), совхоаов 
«Чернореченский», «Богаты, 
ревокий», им. в. И. Ленина 
(тт. Скрипченко Тамара Пет. 
ровна, Ладяева Валентина 
Ивановна, Овсянников Вик
тор Петрович). колхоза 
«Рассвет» (т, Горобец Вик
тор Андреевич), Моряков- 
ской РЭВ флота (т. Аршав
ский Юрий Павлович), Аси- 
новского и Аргатъюл1ьского 
леспромхозов (тт. Шабанов 
Виталий Александрович и 
Козлов Николай Иванович).

В предложенном делега
там проекте Програ.ммы дей
ствий сфор.мулированы не
которые, на наш взгляд, на
иболее важные задачи пер
вичных партийных органи
заций в современных усло
виях. Хотелось бы подчерк
нуть, что именно в первич
ных парторганизациях долж
на в первую очередь быть 
реализована важнейшая 
функция партии — защита 
социальных интересов тру
дящихся.

Этим же целям должно 
служить и совершенствова
ние структуры партийных 
организаций, и в частности 
создание территориаль
ных парторганизаций, по
скольку именно по месту 
жительства зачастую не ре- 
шены самые элементарные 
социальные вопросы. Изве
стно, что такая работа ве
дется Томским райкомом 
КПСС, создавшим террито
риальные организации в по
селках Светлом, Вогашеве, 
Тимирязевском.

Каждый член партии дол
жен быть уверен, что при 
необходимости его защитит 
не только закон, но и его 
партия. В том числе помо
жет в трудную минуту и 
рублем. А потребность в та
кой защите будет усили
ваться в связи с переходом 
к рынку и утверждением 
многопартийнссти. В связи 
с этим надо идти по пути 
формирования фондов пер
вичных парторганизаций, 
создания программ социаль
ной защиты всех чуждаю
щихся членов партии, обра
зования единого фронта под. 
держки малочисленных ор
ганизаций. Но это может 
быть реализовано только 
в том случае, когда каждый 
член КПСС сам защищает 
честь и авторитет своей пар
тий, активно борется за осу
ществление ее политическо
го курса. Словом, тут тоже 
Должен действовать фин-! 
цип социальной справедли- 
вссти.

Конкретную по.мощь пер
вичным партийным органи
зациям в налаживании ра
боты приаваны сказывать 
районные и городские коми
теты КПСС. Здесь наблюда. 
ются явления, если можно 
так выразиться, двоякО)ГО 
рода. В ОДНИХ партийных 
комитетах в арсенале рабо
ты наряду с новыми ис
пользуются и прежние при
емы и ПОДХОДЫ, что отвеча
ет реалиям нынешнего пе
реходного этапа. Это каса
ется, и первую очередь, Ко
же вниковс кого, Зырянского, 
Шегарскаго райкюмов пар
тии. Не упуская рычагов 
экономического, точнее хо
зяйственного, воздействия, 
не отказавшись от оператив
ного, управленческого, вме
шательства в дела трудовых 
кюллентивов), эти райкомы 
продолжают положительно 
влиять на ситуацию. Хотя 
нужно сказать, что такой 
подход дает все меньший и 
меньший эффект, показы
вая тем самым необходи
мость наработки сов,ремен- 

' ных политических методов 
руководства.

В большинстве же райко- 
MCiB, отказавшись от ста
рых, не всегда, кстати, п.чо- 
хих, методов, не наработа
ли пока и новых. Становле
ние комиссий, заменивших 
традиционные отделы в ря
де горкомов и paHKOMCiB, да 
и в обкоме КПОС, находит
ся лишь на стадии образо
вания или определения их 
целей и задач, тогда как об- 
становка требует действий, 
и действий конструктивных, 
непосредственно вытекаю, 
щих из складывающейся на 
местах ситуации.

Положение усугубляется 
еще и тем, что ввиду струк
турных изменений и по дру- 
гим причинам в некоторых 
райкомах резко сократилось 
число партийных работни
ков.

Вопрос вопросов сейчас 
I— Шартфные кадры. Эго 
особенно ,важно 1езггомнить 
в связи с идущими сейчас 
отчетами и выборами во 
многих первичных, город
ских и районных организа
циях. От того, кто возглавит 
партийные комитеты, кто 
придет в их состав в этот 
сложный период, зависит 
судьба областной нар,тнйной

организации.
Учитывая, что в ходе про- 

веденных, в целом демокра
тично, выборов делегатов 
XXVIII съезда КПСС и об
ластной партконференции, 
членов обкома партии удель. 
ный вес ргюочих, крестьян.

женщин оказался совершен
но не отвечающим их факти
ческой роли и месту в об
ластной организации, мы 
должны выработать меха
низм учета интересов этих 
категорий коммунистов, за
щиты их политических прав.

Областная партийная организация 
в условиях перехода 

к рыночной экономике
Товарищи! За период пос

ле первого этапа нашей кон
ференции в экономическом 
положении страны улучше
ний нет. Более того, кризис
ные явления .продолжают 
фрастать. - Последствия их 
тяжело сказываю,тся на са
мочувствии людей, вызыва
ют у них беспокойство, ощу. 
щение нестабильности, не- 
уверенности в завтрашнем 
дне, создают условия для 
социальных взрывов.

Наша область пережива. 
ет те же процессы, но, как 
и каждый регион, имеет 
свои особенности.

За 8 .месяцев текущего , 
года продолжали снижаться 
темпы эконсмического разви
тия. Ухудшилось выполне
ние промышленными пред-, 
приятиями договорных обя
зательств по поставкам про- , 
дукции. Ими недодано прт- 
дукции вдвое больше, чем 
за этот же период прошло
го года. На 4 млн. рублей 
снизился объем промышлен
ного прсизводства; Умень
шился выпуск пиломатерй-' 
алов, кирнн’ш, дрсЕсспсстру- 
жечных и волокнистых плит. 
Меньше рыловлено речной 
и озерной рыбы, произведе
но мяса, колбасных и кон
дитерских изделий, безалко
гольных напитков, майоне
за, муки. Продолжает нара
стать дефицит как промыщ, 
ленных, так и продовольст
венных товаров. Растут це
ны на колхозных рынках. И 
уже сегодня многие продук- ■ 
ты на рынке недоступны 
значительной части населе
ния. Повышение цен ддет в 
потребительской кооперации 
и в государственной торгов, 
ле. Открыто и во все боль
ших масштабах процветает 
спекуляция. Н'ор.мировайная 
продажа по талонам сахара, 
муки, ’.крупы, макаронных 
изделий, алкогольных ' на
питков не улучшила реаль
ного обеспечения ими насе
ления, не линвидировал.а 
унижающую необходимость 
стояния в очередях.

За 8 месяцев, по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года, на 
44,,3 процента сократился! 
объем строительно-монтаж
ных рабо.т. .Ниже уровЦя 
прошлого года результаты 
работы . всех 17 основных 
подрядных строительных ор. 
ганизаций области. И, как 
результат, меньше постро
ено школ, дошкольных уч
реждений, боланиц. Введе
но лишь 32 процента от го
дового плана жилья.

Как в этих условиях 
должны действовать комму
нисты области? Предложе
ния сформулированы в про- 
еыте Про1граммы действий. 
На ряде позиций, изложен, 
ных в ней, хотелось бы ос- 
танс)Ви.ться.

Сегодня очевидно, что 
чрезмерная централизация, 
командно ■ административ. 
ная система стали тормозом 
на пути циЕИлизованного 
развития нашей страны. Эти 
причины, а также допущен
ные ошибки уже в ходе пе- 
(рестройки завели общест

в о  в кризисное состояние. 
. Отсюда необяодимость ;jo- 

ренной экономической ре
формы, которая предпола
гает ликвидацию монополь
ного положения государст
венной собственности и вы. 
ход на регулируемую ры
ночную эконо.мииу, Поэто- 
му мы поддерживаем стре
мление Верховного Совета 
РСФСР к практическим ша
гам осуществления этого не- 
ремода в нашей республике. 
Но мы не можем согласить
ся, что такие поворотные, 
коренным образом изменя
ющие жизнь каждого чело
века и каждой семьи реше
ния принимаются поспешно, 
без предварительного опуб
ликования в печати и широ
кого обсуждения. В этом 
мы .видим повторение худ. 
ших примеров ад.мннисгра- 
тивно - командной системы.

В программе перехода к 
рынку «500 дней» нет отве
та на главные вопросы, как 
соединить мощные произво
дительные сти-мулы рынка 

, и справедливость в распре, 
делении cen'e^TPennoro бо
гатства. . Не произойдет ли 
подмена идей обновления 
общества, превращения ра
бочего из наемного работ- 
ни!ка на службе у государ
ства в еще более бесправ
ного наемного работника у 
хс'зяина-капиталиста?

Настораживает, что ко
роткие предлагаемые срелки 
перехода к рынку не учи. 
тывают сложившиеся тра
диции, инерцию мышления 
людей и невольно . приведут 
к принудительным методам 
Либо к провалу программы,

. Имеем ли, мы право пов,то- 
рять эти ошибки из недав
ней нашей истории?

Поэтому считаем необхо- 
димым безотлагательное про. 
ведение Пленума ЦК Ком
партии России для согласо
вания позиции коммунистов 
по этим вопросам и созыва 
в октябре чрезвычайного 
Съезда народных депутатов 
РСФСР для окончательного 
выбора путей перехода Рос
сии к рыночной экономике.

Теперь о наших полити
ческих сценках социальных 
проблем .-.области и вытека- 

■ ющих из них выводах и 
предложениях.

Довольно мощные лроиз- 
водительные силы области 
имею| две основные на,прав- 
леннссти: сырьевую ' и обо
ронно - индустриальную. 
Отсюда неразвитость струк  ̂
тур, сориентированных на 
потребности . человека; про
изводство товаров, строи
тельство жилья и соцкулы> 
быта. Продукция легкой и 
пищевой про.мышленности 
составляет порядка 15 про- 
центов от общего объема 
промышленной продукции. В 
товарообороте области 2/3 
завозных товаров. Томичи 
оказались сегодня в очень 
уязвимом положении.

Мы видим ' несколько пу
тей исправления этого пере
коса.
, Прежде всего мы должны 
дать на свой областной при
лавок те товары, что произ
водим у себя: мебель, рези

новую, кожаную и валяную 
сбувь, швейные и трикотаж
ные изделия, магнитофоны 
и .магнитолы, лыжи, утюги, 
товары культурно-бытового 
и хозяйспЕенного назначе
ния и другие. Все это отсут
ствует сегодня в торговле. 
Нельзя понять трудовые 
коллективы, »их партийные 
организации, не выполняю
щие план по -производству 
товаров народного потреб
ления. Такие коллективы 
есть в объединениях «Оиб- 
кабель», «Томлеопром», 
«Томскместпром», «Томск, 
лестоппром» и ряде дотгих. 
В общей сложности за 8 ме
сяцев ими недодано потре
бительских товаров на 21 
млн. рублей.

Далее. Наступил тот мо- 
•мент, тогда от обломовских 
мечтаний, расс^ткдений, раз
розненности действий надо 
перейти к единой, целенап
равленной, подкрепленной 
ресурсами областной прог- 
рамме ускоренного наращи
вания вьшуска товаров. Име
ются в виду реконструшщя 
и перевооружение предпри. 
ятий легкой, пищевой, пе
рерабатывающей и местной 
промышленности, вьшуск 
стиральных машин, миксе
ров, элеотропил, деревооб
рабатывающих станков и 
других сложнотехнических 
изделий ,на заводах г. Том
ска, производство всего на
бора потребительских това
ров из дерева и многое дру
гое. Большие резервы в этом 
плане в нефтяной и хими  ̂
ческой отраслях Мы поддер. 
живае.м позицию облисполко
ма по дальнейшему развитию 
нефтехимшмбината. Он дол
жен наращивать мощности 
не на производство новых 
видов сырья, а на выпуск 
потребительских товаров из 
уже вьшускае.мых им пласт. 
Масс.

Нельзя обойти нашу лес
ную отрасль. Без преувели
чения можно сказать, что, 
имея в области большие ва
лютные возможности в ви
де лесных ресурсов, огром
ный спрос внутри страны на 
наши лесные богатства, 
трудовые коллективы ;этих 
предприятий находятся в 
критическом финансовом по
ложении, 31 поселок лесни
ков погибает, население лес
ных районов не видит пер
спективы. Коммунисты лес
ной отрасли правильно ста- 
вят вопрос о глубокой пере
работке леса на месте, о 
праве распоряжаться ча
стью своей продукции. Не 
один год и обком партии до
бивался этого решения. На- 
ст>тпает другое время, и мед
лить нельзя. Эти вопросы 
должны быть решены. Уже 
сейчас надо переходить на 
договорные отношения с Куз
бассом, который планирует 
стать зоной свободного пред
принимательства, с Алтаем 
и други-ми соседями, с ко
торыми нас связывают дав
ние экономические интере
сы.

Текущий момент отлича
ется серьезными сбоями в 
продовольствё'Няо.м обеспе
чении населения. Очень мно
гое зависит от того, какая 
аграрная политика будет 
выработана сегодня в усло
виях новых акономических 
возможностей и жестких за
конов рыночных отношений. 
На наш взгляд, она непре
менно должна включать ме
ры по укреплению матери
альной базы аграрного комп
лекса, .переустройство nj)0- 
изводственных отношений на 
селе, развитие. различных и 
равноправных форм оо^ст-

■В областном Соаете

ВНЕОЧЕРЕДНАЯ СЕССИЯ
в  минувшую субботу, 29 

сентября, по инициативе
депутатов 'Молчановефто 
1райог)Вета была правеорна 
внеочередная сессия Об
ластного Совета народных 
депутатов с повесткой дня: 
«Об испошьэовании лесных 
ресурсов Томской области». 
Председатель Молчановс1йо- 
го райсовета М. П. Чема- 
кин, выступавший от имени 
Чомиссии по подготшке
сессии, выразил несогласие 
с действиями облисполкома 
ш  «сгдааию акцио

нерного общества ~  Лесо- 
!щ|ромьт1ленной кюм1,мер'ч|ес. 
кой компании «Сибирский 
лес», учредителами кото
рой предполагались испол- 
нительньгй комитет Томско
го областного Совета на- 
родных депутатов, Мосгар- 
йополко.м, сс#»цастаюе со. 
(Ветеко-финское предприя
тие «Хемюс», совместное 
советско-анплЦйское пред.- 
приятие «РОУВИН.
ТОКО», другие советские 
Лр1едприятия1« ннсцтраныы#

фирмы и банки. Именно с 
таким предложением вы
шел Томский облисполком 
в адрес Верховного Сове
та РСФСР, и оно уже бы
ло подписано заместителем 
Председателя Б. М. Исае- 
вым,

В обсуждении вопроса 
приняли участие многочис
ленные депутаты и пригла
шенные, Они не поддержа
ли действия исполкома сб- 
ластного Совета и приняли 
решение обратиться в Пре- 
энднум Верховного Созета 
РСФСР с предложением 
отожать «вое поручение

венности и хозяйствования. 
Считаем при этом принци- 
пиально важным не дикто
вать, не навязывать, а ори
ентироваться на опыт, жела- 
ние и интересы крестьяни
на, помогать ему.

Немало споров ведется 
вокруг совхозов и колхозов. 
Коммунисты области видят 
в них на ближайшие годы 
основу 'Решения, продоволь
ственных вопросов. Мы за 
то, чтобы дать им полную 
самостоятельность, которую 
они никогда еще не имели, 
не допускать регламентации 
производственной деятель
ности.

В нашей области уже не
сколько лет проводится курс 
на создание слециализцро- 
ванных агроксм,плексов. Они 
дают почти половину произ. 
водимого .мяса. В настоящее 
время ведутся крупные ра
боты по их реконструкции 
и наращиванию .мощностей. 
Улучшение использования 
имеющихся мощностей и за
вершение работ позволяет в 
ближайшие 3 — 4 года, по рас
четам специалистов, увели
чить их производительность 
еще на треть. Партийная 
конференция обращается к 
ко.мм.унистам Томского рай
она, объединений «Томск, 
строй» и «Химстрой» мето
дами политического влияния 
не допустить срыва плано
вого хода работ.

Мы поддерживаем это на. 
правление аграрной полити
ки не только как высокоэф- 
фективный современный спо
соб промышленного произ
водства продуктов питания, 
но и как возможность соз
дать в этих коллективах хо- 
рошие условия для труда и 
быта. Не случайно одним из 
первых шкЦиаторов прод
ления оплачиваемого отпус
ка женщинам в связи с рож
дением ребенка был коллек
тив птицефабрики «Межени, 
новская». Здесь уже нес
колько лет практикуют 
льготные обеды на произ
водстве, сейчас для рабочих 
ссновных профессий ввели 
дополнительные шлачива. 
е.мы€ отпуска, уходящим на 
пенсию кадровым рабочим 
вьтлачивают единовремен
ное пособие в размере шес
ти месячных окладов.

С трудом пробивают себе 
дорогу крестьянские, фер
мерские хозяйства. Причин 
здесь мнего. Сегодня «ахил. 
лессвой пятой» фермерских 
хозяйств стали низкий уро- 
аень ведения сельскохозяй
ственного производства, мас
совое незнание, неумение 
вести дело осмысленно, гра
мотно, са.мостоятельно. К 
то.му же наборы имеющей, 
ся техники для обработки 
пашни и ухода за животны
ми мало отвечают требова
ниям ферг#ерского хозяйст- 
ва. И все же не везде в с55- 
лдсти есть доброжелатель
ный настрой, стремление соз
дать условия, помочь встать 
на ноги крестьянскому хо- 
зяйству, обзавестись личным 
подворьем.
, В аграрной отрасли, на 
селе много и других нере
шенных вопросов, одержи, 
вающих решение продоволь
ственной проблемы в обла- 
сти. Мы обращаемся от име
ни конференции к коллек
тивам и коммунистам стро
ительных организаций в пер- 
всочередно.ч порядке вести 
работы на объектах сель, 
ского хозяйства, пищевых 
предприятий, социального 
переустройства села, oinpe- 
деленные решениями Сове- 
тов народных депутатов. • 

(Окончание на 2-й стр.)

Совету Министров РСФСР
по созданию анцишерного 
общества ~  лесопромыш- 
лешой компании «Сибир
ский ,лес».

Далее ряд депутатов по. 
требовали отставки предсе- 
датвля •сблиснолнома Р. А. 
Попадейкина. Сам Ростис- 

лав Анатольевич заявил, 
что он не может работать в 
условиях недоверия и про
сит его заявление тоже 
принять как заявление об 
отставке.

По резулътата.м тайного 
голосования отставка Р. А. 
Попадейкина не оринята.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



У Д Н А М Я 1
2 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДА ф  № 226 (21046) ф  СТР. 2

К а к т и в н ы й  д е й с т в и я и , р а д и к а л ь н ы м  п е р е и е н а и
2 ОКТЯБРЯ 1990 ГОДА ф  М 220 (21046) ф  СТР. >

(Окончание.
Начало на 1.й стр.)

Нельзя не высказать от
ношение к приза!изации зе- 
.\шн, продаже се в .личную 
собственность. Этот вопрос 
становится одни.м из глав
ных в спорах о переходе к 
рынку. Он был в центре и 
всей истории борьбы наро
дов за демократию и соци
альную справедливость. У 
сегодняшних сторонников 
распродажи земли основным 
аргу.ментом является эконо
мика, предположение, что 
этот путь даст взрывной эф
фект производства сельхоз
продукции. Что же касается 
най.ма рабочих, появления 
батраков и хозяев, то так 
ли уж важно, кем нанят — 
единоличником или колхо
зом. Лишь бы плати.ти.

Безусловно, на земле дол
жен быть хозяин. Но эта 
функция, как мы считае.м, 
реализуется, главны.м обра
зом, не через личную соб
ственность на землю, а че
рез собственность на произ
веденный на ней продукт и 
право и.м распоряжаться. Мы 
поддерживае.м заявление 
Президента СССР М. С. 
Рорбачева, что вопрос о ча
стной собственности на зе.м- 
лю должен решаться только 
через референдум.

Говоря обобщенно, смысл 
социальной по.'штики обла
стной партийной организа
ции заключается в тс.м, что
бы, переходя к рыночным 
отношениям, создать усло
вия для увеличения в 2— 3 
раза темпов сооружения и 
коренной реконструкции объ- 
еытов сельского хозяйства, 
перерабатывающей, пище
вой и легкой промышленно
сти. Полноправно распоря
жаясь частью вырабатыва
емой продукции, решитель
но меняя инвестиционную 
политику, обретая самосто
ятельность в использовании 
природных богатств обла
сти, существенно увеличить 
доходную часть бюджета и 
серьезно продвинуть на этой 
основе решение жилищной

проблемы, узких мест здра
воохранения, культуры, на
родного образования. Исклю
чить дефицит по товара.м 
первой необходимости и по
вседневного спроса, заметно 
поправить в гсд-полтора де
ла с производством мяса.

В проекте Программы дей
ствий областной партийной 
организации есть акценты 
о подготовке к переходу на 
рыночные отношения и ме
рах социальной защиты на
селения. Остановлюсь лишь 
на некоторых моментах.

Безработица — одна из 
серьезных проблем, с кото
рой предстоит нам столк
нуться при переходе к ко- 
вы.м хозяйственным струк
турам. Считаем, что уже 
сейчас государственным ор- 
гана.м в.'асти надо готовить
ся к тому, чтобы бесплатно 
обучать безработных, давать 
им новую профессию. У нас 
в Томске такие воз.можкости 
есть. Наступают такие эко
номические условия, когда 
квалификация и компетент
ность будут цениться как 
никогда высоко. В это.м 
должны быть заинтересованы 
руководители предприятий, 
предприниматели. В прош
лом году в нашей области 
на подготовку. переподго
товку и обучение вторы.м 
профессиям работников из
расходовано 7,3 млн. руб
лей. Через это прошло все
го G процентов списочного 
состава.

Партийные организации 
не должны выпустить эти 
вопросы из-под своего вни
мания, ибо высокая, и раз
носторонняя профессиональ
ная подготовка человека — 
это и высокая степень его 
защищенности от безрабо
тицы. В условиях рынка лю
дям нужно и.меть защиту от 
социа.'.ьной несправедливо
сти. Но нельзя брать под 
защиту неу.мение и неради
вость. некомпетентность и 
безынициативность. Ибо это 
приведет к банкротству 
предприятия и в результа
те пострадают все.

К партии активных политических действий, 
гражданского согласия, 

защиты социальных 
интересов трудящихся

к  актив-ным действиям, 
радикальны.м переменам в 
стратегии и тактике, в .мето
дах работы партийных ор
ганизаций зовет нас и ус
ложняющееся положение в 
•по.лиической сфере. Глав
ны.м образо.м из-за неу.ме- 
лого ведения перестройки, 
неиродуманности мнотих уп. 
равленческих решений, иде
ализированного подхода к 
де.мократии, когда права от
рываются ст обязанностей, 
а сама де.мократия отделя
ется от дисциплины, страна 
все больше раздирается про
тиворечиями, погружается в 
анархию и хаос.

Что в первую очередь се
годня вызывает тревогу?

Это межнациональные 
конфликты, сопровождае.мые 
тибе.тью людей и изгнание.м 
сотен тысяч граждан из об
житых мест.

Это все больше усилива
ющееся безвластие, а точ
нее паралич власти, необуз
данное шествие по стране 
суверенитетов, начиная от 
республики и кончая рано- 
ном и даже отдельны.м .сель, 
совето.м. ьовы.\ш проявле- 
ниями этого недуга являются 
сепаратизм, «воина парла
ментов». отказ нижестоящих 
органов подчиняться выше- 
стоящи.м, правовой нити- 
лиз.м. Это ли не проявления 
анархии, захлестывающей 
страну и грозящей гибелью 
Союзу?

В-третьих, все более ус
ложняется наша политичес
кая жизнь, реальней стано- 
йигся .многопартийно'сть. В 
юроде Томске, напри.мер, 
зарегистрирсваны недавно 
.местные отделения _ вновь 
образуемых партий;’ «Де.мо- 
кратической платформы 
Российской Федерации» и 
Социал-демократической пар
тии России. Провозглашено 
создание отделений Демок
ратической партии (партия 
Травкина) и партии «Жен- 
ЩИТ1Ы суверенной России». 
Действуют и некоторые дру
гие общественные формиро
вания.

Но беспокоит не сама 
многопартийность как тако
вая. а то юЗстоятельство, 
что на знаменах некоторых 
формирующихся политиче
ских образований начерта
ны лозунги антикоммуниз
ма, устранения с политиче
ской сцены КПСС и суда 
над нею. Как шввестно. при
зывы такого рода раздаются 
и у нас, в То.мске.

В связи с этим нужно ви
деть опасность нового вит
ка нарушения прав челове
ка в СССР. Если всему это
му не поставить заслон, гря
дет новый тоталитаризм со 
все.ми вытекающими отсюда 
последствиями.

Еще одна социальная 
опасность — это растущая 
угроза для граждан со сто
роны преступного мира. 
Свою оценку этим явлени- 
я.м в области мы давали на 
перво.м этапе 1;снференции. 
Скажем лишь, что за истек
шие четыре месяца корен.

него перелома не произош
ло. По сравнению с прош
лым годо.м число зарегист
рированных преступных по- 
ся'гательств возросло в об
ласти на 20 процентов, в 
то.м числе тяжких — более 
че.м на одну, тфеть. Распро. 
страненный характер при
обретают факты спекуляции, 
■нередко являющиеся базой 
для организованной престу
пности.

Партийные кюмитеты и 
организации не должны сыть 
равксдушны.ми к этому со- 
циально.му злу. Используя 
свою пропаганду и прессу, 
нам следует не только под
держивать правоохранитель
ные органы, поднимать их 
авторитет, но и активно ме
нять укоренившиеся наст
роения в этом вопросе, ко- 
1да, с одной стороны, выс
казывается везмущение ро- 
сто.м преступности, а с дру- 
ю й — прсисх-одит уклонение 
трудовых коллективов;, об
щественности от борьбы с 
преступностью, а в ряде 
случаев потворство и все- 
прощ'снчество.

Ведь эго факт, что при 
■молча.ливо.м согласии кю.м- 
мунистсв почки повсе.мест- 
но прекратили свою дея
тельность народные дружи
ны, комиссии по борьое с 
пьянство.м, ослаблена борь
ба с хулигана.ми и други- 
л.и правонарушителями в 
трудовых кол.1ективах и по 
Месту жительства.

Мы должны поддержи, 
вать новые, зарождающиеся 
фирмы взаимодействия пра- 
всохранительных органов и 
общественности в обеспече
нии правопорядка, привлечь 
к участию в них партийный 
актив и ком.мунистсв.

Анализ политической си
туации в стране и в нашей 
области подчеркивает иск
лючительную важность за
дачи укрепления институ
тов власти в нашей стране, 
восстановления стабильно
сти в обществе. А  власть се
годня — в руках Советов.

Некоторые критики гово
рят о «двоевластии» и даже 
обвиняют нас в противодей
ствии работе обновленных 
Советов. Это грубое иска
жение нашей позиции, ибо 
КПСС — инициатор переда
чи власти Совета.м, она этот 
курс разрабатыва.та и неук
лонно проводит его в жизнь.

Как изложено в представ
ленной ва.м Программе дей
ствий, партийные комитеты 
области отказываются от 
практики диктата в отноше
нии Советов, вмешательст
ва в их дела. Но как поли
тическая партия мы буде.м 
добиваться своего влияния 
в Советах, стремясь демо- 
■кратически.м путем, через 
вь.'боры провести в них как 
.можно бо.тьшее число ком
мунистов. В Советах всех 
уровней, равно как и в об
щественных организациях, 
мы будем формировать пар
тийные группы . (фракции), 
которые бы выступали с за- 
конодательны.ми инициати.

вами, осуществляли экспер
тизу прсектов решений, 
предлагали альтернатизные 
варианты. Это делается по
литическими партия.ми во 
всем мире, таки.м способом 
будем действовать и мы.

В Советах ряда райокез 
(Кожевниковсксм, Асинов- 
ском, Ьакчарском, Ссвет- 
ско.м) партийные группы уже 
созданы, в других они еще 
только образуются. Недав
но состоялось оформление 
такой группы в областном 
Совете, тю .мало группы соз
дать — им надо всемеркр 
помогать. К этому важно 
привлечь все творческие си
лы областной партийной ор
ганизации. -Мы должны при
вивать ком.мунистам-депута- 
там вкус к полнокровной де
ятельности в Советах, учить 
их прие.мам парламентской 
деятельности. На уровне об
кома полезно было бы соз
дать на сСщественных на
чалах группу консультантов, 
которая мог.та бы оказы
вать квалифицированную по
мощь в проработке проектов 
документов, проводить обу
чение ко.ммунистов практи
ке парламентской деятель
ности.

Обком партии, да. очевид
но, и большинство комму
нистов области — за ува
жительнее отношение квла- 
сти. Мы должны эту власть 
признавать и поддерживать 
все ее начинания, отвечаю
щие интересам трудящихся.

Наша работа в Советах 
должна наполняться конк
ретным седержание-м. Для 
этого есть, на наш взгляд, 
два пути: во-первых, актив
ное участие ком.мунистсв в 
выработке решений, их вне
сение для расс.мотрения в 
Ссветах, участие в обсуж
дении, дискуссиях, пусть да
же самых острых: во-вторых, 
после принятия решений — 
активная, заинтересованная 
работа по их реализации, на 
этом этапе дискуссия вред
на. Всякая другая позиция 
была бы предательством по 
отношению к Совета.м, впол
не заслуживала быть наз
ванной саботажем.

Но важно подчеркнуть и 
такой момент нашего подхо
да, который мы находим ис
ключительно принципиаль- 
ны.м: мы не можем брать на 
себя огветственность за те 
акции власти, которые инте- 
реса.м народа не отвечают. 
В таких случаях нам надо 
проявлять себя партией 
ксйструктиБнсй политичес- 
кой оппозиции на конститу- 

.цк'Сщюи основе.
В’ .прсекте Ирогра.м.мы от

мечено. что в сОвременнь(х 
условиях, когда в сбщестке 
все сильнее проявляются 
центросежные тенденции, 
наблюдаются расслоение, 
дифференциация его по по
литическому, кационально.му, 
социально.му, имуществен- 
НСМу, ЕСЗраСТНСМу и ДРУГИ.М 
признакам, важнейшей функ
цией партии, ее главной за
дачей становится интегри
рующая функция, задача
т. онсолидации общества на 
платформе борьбы за обще
человеческие ценности и за 
самую главную из них — че
ловеческую жизнь.

Реализация этой функ
ции требует, чтобы партий
ные организации, все ком
мунисты области овладева
ли политикой компромиссов,
у. мением при необходимости 
вступать в блоки с теми пар
тиями, политическими и об- 
щественны.ми организация
ми. которые заняты кснст- 
руктизной деятельностью на 
о.шго общества.

Мы должны взять на се
бя миссию защиты не толь- 
•ко социально-экономических, 
но и политических прав тру. 
дящихся, решительно высту
пать против любых форм 
дискри.минации за убежде
ния, попыток морального, 
те.м более физического тер
рора. Наш девиз — граж
данское согласие и граждан
ский мир.

Именно через эту призму 
мы рассматриваем в своей 
программе проблемы свое
го сотрудничества с профсо
юзами, с рабочими и кре
стьянскими движениями, 
женскими и BCiepaHcKKi.MHi 
организациями, с другими 
политическими партия.ми и 
общественными формиро- 
вания.ми, с верующи.ути и .мо
лодежью.

О молодежи хотелось бы 
сказать особо. Признано це
лесообразным расс.мотреть 
вопрос о .молодежной поли
тике областной партийной 
организации на специально.м 
пленуме, подготовка к кото
рому ведется при непосред- 
ственнсм участии членов 
комиссии по делам молоде
жи обкома КПСС. В нынеш
ней ситуации, когда вопросы 
о переходе на рынечные от
ношения из сферы теорети-- 
ческих споров и дискуссий 
перешли в сферу практиче
ской реа::изации, еще более 
актуальным стансвится пред
ложение о разработке и вне
сении в Советы народных 
депутатов в порядке законо
дательной инициативы об
ластной и районных общест
венно - государственных мо
лодежных программ, в ос
нове которых должны быть 
вопросы обеспечения соци
альных гарантий в услови
ях перехеда к рыночной эко
номике, развития систе.мы 
кредитования молодежи, пре

доставления возмсжностей 
для добровольного труда 
учащихся и студентов во 
Енеучебное время, создания 
молодежного фонда.

При этом важно подчерк
нуть. что решение молодеж
ных проблем должно осу
ществляться не за счет уще- 
.мления экономических, со
циальных или иных прав 
других категорий граждан. 
Этот путь бесперспективен. 
Нужно создавать благопри
ятные стартовые воз.можно. 
сти для молодого человека, 
по.мсчъ е.му реализовать свои 
физические и интеллектуаль- 
кьте Бсзможности. Студенче
ство вполне способно и са- 
мостсятелько решать многие 
из существующих социаль
ных проблем.

Особо следует сказать о 
состоянии дел в сЬластной 
комсо.мольской организации, 
объединяющей в своих рядах 
около 80 тысяч человек. Глу
бокий кризис доверия моло. 
дежи стимулировал комсо- 
.мольские организации к по
иску новых подходов и на
правлений деятельности. Се. 
годня, при определенно.м 
■допуске, можно вычленить 
три основных направления 
работы томского комсомола:

— KCiMco.Moa в Ссветах 
всех уровней;

— кс.мсо.мол как ассоци
ация хозрасчетных молодеж
ных формирований;

— ко.мссмол как полити
ческая организация, стоя- 
щая на единых с КПСС 
идейных позициях.

Следует отметить, что за
местителями председателей 
Томскогс-7 горсовета и То.м. 
ского районного Совета. 
Стрежевского горисполкс.ма 
избраны комсомольские ли
деры. Интересен опыт Со
ветского райисполкома, в 
котором и.меется должность 
па.местителя председателя 
по делам молодежи.

Обком ВЛКСМ, его хоз
расчетные подразделения, 
молодежные центры и жи
лищные ко.мплексы фор.ми- 
руют специфическую моло
дежную экономику. 15 мо- 
шодеЖ|НЫх центров толън|> 
за второй квартал 1990 го
да освоили более 7 милли- 
С.Н0В рублей в сфере произ- 
водства товаров кародного 
истребления, здравоохране
ния. строительстве и дру
гих отраслях. Деятельность 
данных фор.мирований. рож
денных усилиями самой .мо
лодежи, заслуживает вся-, 
ческой поддержки со сторо
ны партийных ко.митетов.

.■ ■., • Значитед,^Н0- сложнее об-,., 
"стоят дела в.,, становлений 
кюмссмол9,'\''/к;(11'; политичес- 

’ кой орган’йзации.
Обко.м комсомола делает 

упор в своей работе на за
щитные функции, выступа
ет инициатором молодеж. 
ных прсгра.м.м:, предлагает 
создать центры социальной 
реабилитации молодежи, ‘ши
рокую сеть психолого-педа
гогических учреждений вме
сто инспекций по делам не
совершеннолетних и .многое 
другое. Нужно- всецело под
держать ко.мсомол в этих 
добрых начинаниях, через 
ком.мунистов - депутатов, 
хозяйственных руководите
лей оказать конкретную по- 
■мощь.

Разумеется, следует оп
ределенным образом скор, 
ректировать и общую кон
цепцию молодежной поли
тики, которую разрабатыва
ет комиссия во главе с сек
ретарем обко.ма КПСС тов. 
Петровым Ю. В.

Товарищи! Как вы пом. 
пите, на предыдуще.м этапе 
нашей кюнференции была 
дана критическая оценка со
стояния деятельности обко
ма партии в духовно - иде
ологической сфере. Но ком
мунисты ждут от нас не 
только самокритики, но и 
1практичесшх советов, .как 
эту деятельность вести в 
нынешней непростой обста
новке, по каким направле
ниям и с помощью каких 
.механизмов ее осущест
влять. Надо пря.мо признать, 
что за пос-тедни-е четыре ме
сяца мы ма.то продвинулись 
в пони.мани-и этого.

Но все же, опираясь на 
'.материалы XXVIII съезда 
КПСС, Учредительного съез
да Компартии России, а 
также соображения, выска. 
зывае.мые коммунистами, 
(партийныш и идеологиче
скими работниками нашей 
области, пслытаемся изло
жить свое видение Програм
мы действий и в этом воп
росе.

Идеология, как известно, 
начинается с выработки 
идеи. Ду.мается, что после 
XXVIII съезда, принявшего 
Програ.м.мное заявление, ак- 
тиЕ.нее заработают партий
ные теоретики в центре. В 
свою очеред;|ь мы должны 
ставить перед собой задачу 
поддерживать соответству
ющую деятельность то.мских 
обществоведов. Для этого 
на.м следует иметь свой пар-- 
тийный' зг.каз на разработ
ки, а может быть, и какие-то 
поощрительные фонды, луч
ше спираться на ученых в 
подготовке и проведении, на
учно - практических конфе
ренций. Пользуясь случаем, 
Д1Ы сегодня хотел.и бы их 
пригласить пссотруд.ничать с 
обкомом партии в подготов
ке и проведении конферен

ции по политическим мето
дам работы.

Если в недалеком прош- 
ло.м мы хорошо умели прив- 
лекать к разработке и осу
ществлению производствен
но - технических и социаль
ных программ ученых есте
ственно-научных и техниче- 
о:тих специальностей, то се
годня наш долг — создать 
систему ■ аналогичных, а мо- 
Ж'бт быть, и более развитых 
связей с обществоведами. 
Хочется надеяться, что. уче
ные Тс.мена актиЕпо продол
жат эту работу и в ны- 
нешний сложный период 
нашей жизни, в лучших 
традициях российской ин- 
тел.чигенции с нозой эперги. 
ей включатся в борьбу за 
с  ри у .м 11 о ж бни е об'Щеч е л 0!В е - 
ческих цепн''стей.

Большие пере.мены про- 
■исхедят сейчас в деятель
ности прессы, теле- и ра- 
диовещапия. Принят Закон 
о печати и других средствах 
массовой информации. Поя
вились новые издания, в 
т '.м числе альтернативные, 
что вызывает изменения в 
составе редакций, переход 
части журна,листов в новые 
газеты. Естественно, с.5ост- 
ряется и борьба за читате
ля; Чтобы, его заполучить, 
некоторые газеты («Народ
ная трибуна», «Молодей 
ленинец»), на наш взгляд, 
переусердствуют в части 
критики КПСС, увлекаются 
публикацией оомвительных 
материалов на другие те
мы. Грешат этим подчас 
и некоторые партийные из
дания, особенно мнгготи- 
ражные. Возникли серьез
ные вопросы с финансово- 
материальным сбеспечени.е.м 
деятельности партийных га
зет, что потребовало под
нять на них цены.

В этой обстановке обком 
партии видит свою главную 
задачу в тем, чтобы в''сста- 
новить свое влияние на га
зету «Краснее знамя», но 
на новой, теперь уже не 
командно - административ
ной, а политической осно- 
'ве. Без свсей газеты, да 
еще в нынешних услс.виях, 
партийному .комитету не 
обойтись. Хотели бы, чтобы 
обоснованность этой нашей 
позиции была до конца по
нята тк.у.рналистами редак
ции и они дружно включи, 
лись в решение наших об
щих партийн.о-.политичес- 
ких задач. Вместе с тем мы 
готовы пойти на расшире
ние ра.мок финансовой само- 

'СтЬятелькобти'"'газеты. "  ' ' 
Наша газета,, должна 

твердо и’ решительно''Защи
щать линию партии, отста
ивать идейные основы 
КПСС, отстаивать интересы 
трудового народа.

Партийным комитетам об
ласти важно бороться за 
сохранение статуса учреди
телей городских и районных 
газет. Поскольку до по
следнего времени они цели
ком финансирсвались из 
госбюджета и данное об
стоятельство кспользу1гтся 
нашими оппонентами в сво
их целях, нам предстоит 
изыскать средства для того, 
чтобы ссв.мсстно с (Совета
ми на долевых началах фи
нансировать «райенки». 
Возможны и другие вариан
ты решения этой пробле.мы.

Хотелось бы обратить ва
ше вни.мание и на то, что в 
недалеком будущем рыноч
ная экско.мика потребует 
от. нас решения и такой 
.прс.блемы, как создание 
собственного партийного ка
нала на телевидении, а так
же финансирсвание из пар
тийной кассы определенного 
эфирного времени на об
ластном радио.

В нынешней обстановке 
ссвершенно иную, чем 
прежде, значи.М'Ость при
обретает подлиска на пар
тийную печать. Скажем без 
преувеличения; сегодня это 
Гольшой политический воп- 
рсс, одна из составляющих 
пробле.мы существования 
партии. Это должны осоз
нать все партийные комите
ты и пеовичные парторгани
зации. Ход подписки на га
зету «Коаское знамя», на 
ие.нтральные партийные из
дания должен быть каж
дый день в поле зрения 
«■оммунистое. Хотелось бы 
призвать и вас, товарищи 
делегаты, дружно подпи
саться на газету «Красное 
зна.мя».

Третий момент в . части 
идео.'‘огин — партийные ко
митеты и . организации об
ласти должны на деле ут
вердить ое”̂я в глазах нашей 
о'щестЕениости. и в п '̂р- 
вую счередь интеллигенции, 
как последовательные по
борники приумножения на
ших культурных и духовн.-'- 
нпавственных це.кностей, их 
неуто.мимые защитники. Мы 
первыми должны, что назы
вается, бить в колокола по 
поводу затопления нашего 
общества мутным потоком 
эостк.ки и прямой порногра
фии, литературной, кино- 
и Бидеопоодукцией, культи
вирующей цинизм, насилие 
и жесто.кость, различного 
ро."ч поргни.

Считал 'бы, что нашей 
конференции следс'вало бы 
поддержать принятое недав

но постановление ЦК КПСС, 
направленное против кс..м- 
мерциализации культуры и 
искусства.

Нам надо провести встре
чи в обкоме партии с твер- 
ческей интеллигенцией, об
ратиться в областной Совет 
с .призывем изыскать до
полнительные источники
ф.ингнсирования для расши
рения сети кинотеатров и 
клубов, развития музеев, 
спортсо'ружешй. Было бы 
правильным организовать 
номмунистические с;,чббот- 
ники с передачей зарабо
танных средств в Советский 
фонд культуры, полнее ис
пользовать для культурно- 
просветительской деятель
ности наш общественно-по
литический и гуманитарный 
центр.

И еще об одно.м важно.м 
направлении идеологической 
рабсты, которое всегда бы. 
ло для нас традиционным: 
мы до.лжны не ослаблять, а 
наращивать усилия по раз
витию ми.ро.воззренческого 
|‘|тугсзора и гуманитарнг'й 
культуры людей, в первую 
очередь ком.м.унистов. на 
аснг.ве освоения .маркхист- 
ско -ленинской методологии, 
всех б'гатстз ссвре.менной 
общественной мысли.

Прежде .всего следует 
соервдоточить внимание па 
изучения, разъяснении и 
прспаганде Программного 
заявления. Устава, полити. 
ческих и других резолю
ций XXVIII съезда КПСС, 
использо.вать в этих целях 
лекГчИонную работу,, систе
му политучебы, другк.е 
средства партийной лр».па- 
ганды. Это вдвойне важно 
■потому, что после съезда 
на партию усилился натиск 
анти:кс.М'мунистич1С'Ских сил, 
идет по существу антнпро- 
паганда съезда, умаляет
ся его значение. Мы долж
ны д'нести до народа со- 
.держание деятельнос*ги 
партии, областной партий
ной организации.

В заключение хотелось 
бы сказать, что период, 
прожитый нами после про. 
ведения первого этапа кон
ференции, (был непростым. 
Как я уже отмечал, нас пу
гали развалом КПСС и то. 
тальным выходом из нее 
коммунистов, грозили и 
продолжают угрожать су
дом, лишением права дейст- 
вевать в трудовых коллек
тивах. Словом, мы пережи
ваем массированную «пси- 
хич.«гскую атаку», которая, 
по-видимо.му, не последняя. 
Пережили многие другие 
трудности, в том числе 
ух-д из партии и хороших 
лютей.

Но, как говорится, виден 
уже свет в конце тоннеля. 
Партия устояла и, уверены, 
будет жить. Видимо мень
шим числом, но будет. Раз
валить ее не удалось и, 
•j'BcpeHbi, не удастся. У 
'иас много людей искренне 
верящих в социалистические 
идеалы, много настоящих 
«оммунистов. которые до
стойно проявили себя в 
этот трудный период, для 
которых перестрейка, дви
жение к новым рубежам 
стали целью и смыслом 
жизни. Партия располагает 
огро.мным 'интеллектуаль- 
ньш потенциалом, имеет 
глубокие корни в обществе. 
Неплохими идеями и уста- 
н"вками вооружил нас 
XXVIII съезд.

Словом, у областной пар
тийной организации, кото
рую все мы здесь представ- 
•ляем, есть перспектива, есть 
сснование для опоеделен- 
■ного оптимизма. Дело те
перь за нами. Авторитет 
коммуниста сегодня — это 
авторитет его работы, стой
кости жизненной и идейно- 
политической позиции.

Надо повсеместно акти
визировать партийную
жизнь, а там, где она 
расстроена, далаж-иУйть 
ее заново, приводить в со
ответствие с новы.м Уста
вом КПСС. Мы. делегаты 
конференции, обязаны по
мочь каччдей первичной ор
ганизации области обрести 
с^'бственную програм.вду 
действий, в то.м числе и в 
eonpo'-ax перехо.да к ры- 
ночной экономике.

Многсе зависит от того, 
■кр̂к мы сумеем утвердить в 
своей срете дух партийного 
товарищества и единства,' 
отрешиться от мелочнос
ти и критиканства, группо
вых амбиций. Мы уважае.м 
дискуссии, но против раздэ. 
ров в партии, ибо, сея раз- 
дгр в своих рядах, мы се- 
ем его и в народе.

Успех в выходе из кри
зиса зависит также от то
го. как быстро будут пар
тийные ко.М'Итеты О1СВ060Ж. 
даться ст иллюзий, груза 
старых представлений и 
догм, властных м е̂тодов 
партийного участия в делах 
экономики и социальной 
сферы, овладевать полити
ческими методами.

Словом, за1дач. стоящих 
перед коммунистами о-б- 
ласти, много, и я ст ■имени 
обкома партии, президиума 
нашей конференции при
глашаю вас к спокойному, 
взвешенному и конструк
тивному их обсуждению.

КАКОЙ СПАСАЕМ ТОМЬ ?
Отдаю себе отчет, какой 

резонанс, и скорее всего 
негативный, вызовет моя 
статья. Но не спешите бро
сать камни. Да айте вмес
те еще раз подумаем о гра- 
внйпсй проблеме. А  я по
зволю се-е высказать кра
мольную мысль: «А  так ли 
уж смертельно опасна для 
Томи добыча гравия в ее 
русле, если делать это ра
зумно, по-хозяйски, осно- 
тываясь на строго научных 
расчетах?».

Немного истории вопро
са. В 1982 году в газете 
«Красное знамя» была 
ouj бликована нашумевшая 
статья «Быть ли Том.1 в 
Томске». Подготовил ее кан. 
дидат наук, гидрогеолог 
В. А. Афонин, Но были еще 
подписи академика и двух 
профессоров. А для об. 
щественного мнелия это 
очень весомо, особенно в те 
времена. Авторы утвержда- 
ля, что от добычи гравия в 
русле Томи у самого г. Том. 
ска река скоро погибнет, а 
на месте ее останутся лиши 
жалкие лужицы. Кроме 
того, русловая добыча тра< 
ВИЯ, якобы наносит боль« 
шой вред подзем лому водо- 
вабору, гибнет рыба. нару. 
шается экология поймы. С 
годами такая версия стала 
общепри:штой.

Итак. 1986 год. Томские 
речники добыли за год из 
русла Томи 12 миллионов 
кубометров песчано.гравий- 
ной смеси и развезли по об. 
ласти II за ее пределы. Сто. 
имость добытого оценива) 
лась в несколько десятков 
милл:юнов рублей. Специа. 
листы подсчитали, что даже 
при таких темпах русло ого 
гравия хватит для эксплу- 
атацни на i есколькэ десят. 
ков лет. При этом не унич, 
тожаются лес, пашня, про. 
израстающие на них куль
туры...

1987 год. Под нажимо1\?(1 
общественности обком пар. 
тия и облисполком просят 
Совет Мнпистрол РСФСР 
запретить М1шречфлоту до
бывать гравий в русле Томи 
у Томска. Совет Мньистроа 
РСФСР уважил просьбу и 
вынес специальное поста, оз. 
ление Лч! оОЗ, по которому 
речникам разрешалось ' до:; 
бывать не более 2 милли
онов кубометров песчано. 
гравийной смеси в гоДчеТиц 
нерудный ископаемый ма. 
тернал попал в разряд де- 
фицита.

А ведь гравий требуется 
для строительства жилья, 
объектов соцкультбыта, бла
гоустройства поселков, го. 
родов. Вез него не обойтист» 
при сооружении прсмыш- 
ле: ных объектов, дорог...

Где же взять сегодня 
этот материал? В том же 
постапо лении сказано, что в 
руслах рек Обь и Чулы.м, 
в Обь-Томском между, 
речье, за счет БаранЦев- 
ского ка.менного месторож
дения (у с. Мазалова), а 
нед-поставки закупать в ро. 
седних сбластях. Таки.м .о б 
разам область превращает
ся из поставщика неруднЫх 
материалов в их покупате
ля, да еще и вынуждена _6у-! 
дет нанести серьезный,’ а 
скорее всего и невосполни
мый, урон природе между
речья, о чем я ниже рас
скажу подробнее. Во и.мя 
же чего? Во и.мя спасения 
реки. Но действительно ли 
гибнет река, если в ней до. 
бывают гравий? И в чем 
эта гибель проявляется? Го. 
ворят, что река мелеет. Да. 
Но куда делась вода? С 
гравие.м увезли? Отчасти. 
Не более ста тысяч кубо
метров в год. А летний 
расход воды в реке при
ближается к 10 миллиона.м 
кубсметроз в сутки. Про-

сочилась через «прохудив
шееся» дно? Но там своя 
вода, кстати, питающая реку 
зимой и летом.

Иллюзия исчезновения 
реки видится в том, что от 
выборки гравия русло реки 
стало уже. Но в то же вре
мя г  глубже, а секундный 
расход воды остается почти 
прежним. Иначе нельзя бы
ло бы проводить дноуглуби
тельные работы на судовом 
ходу. И не хотят замечать, 
что «облысевшие», обезле
сенные берега Томи в Том
ской, и особенно в Кемеров
ской, областях резко снижа
ют полноводность реки. 
015ч1словле1на флноводность 
и меняющимися погодными 
условиями, и вековыми ко
лебаниями, общим осуше
нием климата в Северном 
полушарии в данный пери
од. То есть нельзя припи
сывать обмеление реки 
только за счет выборки 
гравия.

С санитарных позиций бо
лее глубоководный и 
бьктрстекущий водоем (при 
ру4^овой добыче гравия) я 
оцениваю как положитель
ный фактор: в таком водо- 
еме интенсивнее аэрация, 
или самоочищение, воды, 
снижается выплсд гнуса...

Г ОВОРЯТ, что от до. 
бычи гравия река по
теряла свою былую 

красоту. Может быть. Но 
ведь красота — понятие 
несколько условное: одному 
нравится 1мелководная, мед
ленно текущая, безжизнен, 
ная река. А мне — глу. 
боководная, с перекатами и 
плесами, с бакенами, с лод- 
ками и теплоходами. Ина- 
че говоря, река-труж1ени- 
ца. А вот за то, что на ре
ке до сих пор нет блатю-

устроенных городских пля
жей, я виню не только реч
ников. но и местные власти, 
у руковэдителей которых 
хватило энергии вынести 
решение, но нет даже жела. 
ния проконтролировать, 
как оно выполняется.

После принятия поста
новления Совмина прошло 
три года, а за это время не 
спланирсвана ни одна гра
вийная яма в русле реки, 
не построен ни один пляж 
в соответствии с санитар
ными нормами.

Пишут, что от добьни 
гравия возможен выход из 
строя подземного водозабо. 
ра. Как и от чего? Об этом 
умалчивают. Но. если гово
рить о подсосе воды реки 
Томи на скважины водоза
бора, он маловероятен.

Еще утверждают, что до
быча гравия нанесла боль
шой урсн рыбному хо
зяйству, экологии поймы. 
Ну что касается поймы, то 
■сна не сохранена в перво, 
зданием виде, так как лево
бережье занято ороситель
ной сетью по выращиванию 
овощей. Лягушек здесь ста
ло, конечно, меньше, ово
щей больше. Но при чем 
.здесь добыча гравия? Рыб
ному же хозяйству главный 
ущерб нанесла , химизация 
речной воды, не только не 
пригодной для питья, но и 
часто гибельной для рыбы. 
В этом я многократно 
убеждался, обследуя сани
тарное состояние Томи. Ка
кая благородная рыба ре
шится размножаться и на
гуливать жир в Томи?! Не
многочисленные нерестили
ща ценных пород рыб ос
тались только в устье То
ми. Попутно замечу, что по. 
оле строительства плотины 
в Новосибирске ценные по
роды рыб сблюбовали себе

нерестилища на Чулыме, 
где предполагается открыть 
гравийные карьеры. 'Уже 
наносятся удары по нерес
тилищам на Оби. Красно- 
иглозский карьер располо
жен на нерестилище осет
ровых. Дикая коса (пилю 
Красного Яра) — тол;е на 
уиастке нереста и нагула 
рыбы ценных пород. Тако, 
вы последствия непроду- 
|манного п.сстановл1ения
№ 303. Но при че.м здесь 
добыча гравия на Томи?

С требованием прекра
тить русловую добычу гра
вия на То.ми выступал уз
кий круг авторов. Но, раз
вернув бурную деятельность 
в этом направлении, они 
почему-то забыли основную 
заповедь для Томи: ■«Не за
грязняй!». А за последние 
16 лет не принято ни одно
го законодательного акта 
по защите реки от загряз
нения.

А судьба реки очень тя
желая. Во время войны в 
Сибирь перебазировали сот
ни заводов. И некогда бы. 
ло тогда думать о строи
тельстве очистных сооруже
ний. Сточные воды потоком 
сбрасьшглись в реки. По
том восстанавливали народ, 
ное хозяйство, и снова было 
не до экологии.

В 1966— 1969 годах я 
впервые проводил санитар
ное обследование Томи от 
устья до границ Кемеров. 
ской области. Было сдела
но 3.500 химических и 250 
бактериологических авали, 
зов речной и водопроводной 
воды г. Томска. По токси
ческим веществам вода бы- 
ла загрязнена до уровня 6 
ПДК, а по органолептике— 
до 32 ПДК. То есть была 
абсолютно непригодна для 
питья. Вот тогда, в 1968 го
ду, щы не согласовали проект

на строительство нового го. 
родского водопровода с 
забором воды у Аникина. 
Тогда же облСЭС обрати
лась в обком партии, обл. 
исполком и Минздрав 
РСФСР с просьбой прекра
тить подачу воды из реки, 
заменив ее подземной. Кро- 
ме того, на основании на
ших исследований и мате- 
риалов обследования наших 
коллег из Кемеровской об. 
ласти в 1973 году было 
принято постановление Со- 
вета Министров СССР 
№ 792 об охране реки То
ми от загрязнения. Оно до 
сих пор не выполнено, во 
многом и из-за конфликта 
вокруг добычи гравия.

В ажиотаже споров ут
верждали, что речники «по
садили» уровень реки на 
два метра ниже сбычного, 
оголив водоприемник на- 
сосно.фильтровальной стан
ции городского (водоправо, 
да. Насколько помню, 
речники предлагали более 
26 миллионов рублей для 
сооружения мощней стан
ции первого подъема, но 
город не осваивал пол
ностью и централизованные 
капитальные вложения. И 
поче.му-то остается незаме
ченным такой факт, что до 
недавнего времени (до на
чала активной добычи гра
вия) значительная часть 
Томска страдала от весен
них паводкс1з. Например", 
Черемошники напоминали 
картину «Дедушка Мазай и 
оайцы». Не всегда спасала 
■хлипкая дакйа и жителей 
■Заисточья. Покрывалась 
водой и пойма левобережья. 
То есть эти зЛ'С'ПОлучные 
«два метра» сняли с тысяч 
томичей страх за свою 
жизнь или гибель жил1ища. 
Похоже, не очень-то думали 
о жизненных интересах лю
дей, принимая постановле
ние Совмина РСФСР 
№  303.

Р а с с м о т р и м  глав-. 
ныЛ, тринципиалъ. 
ный вспрос поста

новления, разрешающий до

бычу до пяти миллионов 
кубо.метров гравия в год 
на КандиН'СКом и Кул.ма- 
новском карьерах в меж. 
дуречье Оби и Томи. Это 
■решение представляется 
мне чудовищным по своим 
экологичесш.м последсгви- 
я.м. Во-первых, можно ли 
открывать хоть какие-то 
карьеры в регионе, где раз. 
мещены все скважины под
земного водозабора? Ведь, 
согласно решению Томско
го облиспслко.ма — 203 за 
1981 год (оно не отмене
но!),— все междуречье объ
явлено зоной санитарной 
охраны II— III поясов город
ского водозабора. Второй 
официальный документ — 
'проект на расширение 
То.мского водозабора, сос
тавленный в 1980 году, 
подтверждает, что Кулма- 
новский И' Кандинский 
карьеры размещаются в 
3-м поясе санитарной охра
ны водопровода. А  по са
нитарным нормативам в 
этих зонах открывать карье
ры не разрешается. Однако в 
ажиотаже по спасению Томи 
все три документа были 
■преданы забвению.

И по существу разработ. 
кн самих карьеров. Кандин
ский. Добыча н вывозка 
ежеходно двух миллионов 
кубометров гравия. Распола- 
гается на Кандинском тор. 
фяном болоте у с. Барабин. 
ка. По первоначальному 
проекту после выторфовки 
болото должно было исполь
зоваться под сельскохо. 
зяйственные угодья, так как 
все совхозы междуречья 
испытывают земельный го- 
лод. Тому же совхозу «Чер- 
нореченский» (с. Кисловка) 
можно содержать до 2.400 
коров н более, а пока — 
лишь 800: нет земель для 
выращивания кормов...

Чтобы добраться до гра
вия, нужно снять под тор
фом еще несколько метров 
грунта, который защищает 
подземные четвертичные во. 
ды от загрязнения. Драма

видится в том, что четвер
тичные 1воды додштывают 
палеогеновый водоносный 
горизонт, из которого кача
ется вода в г. Томск.

Неужели мы во имя ми
фического спасения Томи 
позволи.-м вскрыть БО̂ДО- 
упорный слои, защища- 
ющий подзе.ушые воды на 
огромной площади до семи 
ывчдратных |̂и-1ю.метро(В и 
на глубину до 15 метров! В 
этом вoдoe.vle будут плавать 
зе.мснаряды по добыче гра
вия, а на берегу разместят
ся шужйы Эпсплуатации, 
гаражи, мастерские, склады 
rCiVx. И стоки от них тоже 
пойдут туда же. Откроется 
огромная незаживающая 
язва Земли с пепредсказуе- 
мьши последствиями для 
экологии междуречья и жи. 
телей пока полумиллионно
го города.

Добавлю к этому, что 
скоро начнут бурить южную 
линию скважин городского 
водопровода вдоль реки 
Кисловки к Жуковке. И они 
окажутся в 3 — 4 километ
рах от Кандинского «про
рана», да еще с подтоком 
ст него подземных вод. Что 
а.е,,,,,, /кертвовать скважина- 
ми?<Ио уже сейчас подзем
ная вода для томичей — 
дефицит. И это не все. Кан
динский водоем может за- 
грязнить питьевую воду 
скважин окрестных сел; Ба- 
рабинки, Кафтанчикова, 
Тахтамышева, Черной Реч
ки и других. Что же, прика
жете автотранспорто.м до- 
ставлять воду тысячам жи. 
телей?

Но и это не все. А  пред
ставьте, как будет загряз, 
пяться воздух зеленой зоны 
города с подветренной сто
роны армадой больше
грузных са.моовалов. Про
ложенная по левобережью 
трасса отрицательно ска
жется на ссвоении этой тер
ритории жилым строи, 
тельством, может губитель
но повлиять на областной 
шротивотуберкулезный ле

чебный комплекс в Тимиря- 
зевском. Вывозка гравия 
баржами с Томи сняла бы 
■все названные проблемы.

Столь же катастрофичес
кие последствия ожидают и 
район с. Кул.маны, где в 
жертву гравийному . Молоху 
надо будет отдать тоже 
свыше 700 гектаров лесов и 
великолепного мохового бо
лота, а магистраль предсто- 
ит проложить по сосново
му бору. Кроме того, в 2 
«илометрах пробурены 
скважины междуреченск’ой 
линии водозабора.

— Каковы будут по
следствия? — спросил я 
главного геолога «Томск- 
нефтегазгеологии» Ю. Ю. 
Эрвье.

— При определенных ус
ловиях Кулмановск'Ий водо
ем может явиться источни
ком загрязнения подземной 
воды городского водопрово- 
да...

Но Юрий Юрьевич по
просил сделать исключе
ние из-за создавшейся не- 
'бяатоприятной обстановки 
по поставка.м гравия и раз. 
решить открыть карьер...

А как быть обитателям 
многочисленных баз и до
мов отдыха, расположенных 
в районе с Кулманы. если 
рядом в карьере ежесуточ. 
но будет добываться и вы- 
возиться до 20 тысяч кубо
метров смеси? Где брать 
воду? Чем дьииать?

Разорительна концепция 
«спасения TOiMH» и с фи
нансовой точки зрения. 'Уже 
сегодня на закупку гравия 
мы тратим миллионы руб
лей. Еще десятки миллио. 
нов потребуется для закуп, 
ки оборудования, строи
тельства баз для добычи 
гравия. И все эти средства 
мы собираемся отдать ради 
мифического спасения Томи. 
А в то же время Томск 
ежесуточно сбрасывает 
в Томь около 100 тысяч 
кубо.метров неочищенных 
стоков, канализационные 
сети переполнены и работа, 
ют в аварийном режиме,

медленно расширяется во- 
дозабор. Да мало ли что 
еще можно построить для 
здоровья и пользы томичей. 
Ан нет! Деньги предназна
чены для охраны «здоровья 
Томи». Мне это напо.мипает 
такую картину: у реки сто
ят псстовые. охраняя гра
вий, а на гравий сверху сте
кают неочищенные стоки. 
Все это называется «охра
ной природы по-томски».

Остается еще Баранцев- 
ское месгореждение извест
кового камня. Но при нашем 
огромном дефиците «нерас. 
кисленных» пахотных зе- 
мель мостить дороги этим 
ценным камнем — вар- 
ва!ЧГгво. Жилище, СМтает, 
побелить нечем.

Приведя СБОИ кгнтрлово- 
ды, делаю вьгаод: нужно от- 
менить непродуманное по. 
становление Совета Мннист- 
ргв РСФСР и разрешить 
добычу гравия в Томи в 
русле и на островах выше 
Басандайки. А запасы 
карьеров в .междуречье ос
тавим нашим далеким по. 
Томкам, собирая то, что ле
жит под ногами.

На фене сказанного мне 
видится Томь XXI века: в 
Томске несколько прекрас
ных благоустроенных пля- 
жей, сама река стала судо
ходной, между Кафтанчико. 
вом и Коларовом разлился 
широкий плес. Тысячи то
мичей отправляются по ре
ке в грибные леса между, 
речья, прогуливаются на 
теплоходах и лодках. А  в 
магазинах появилась речная 
рыба, даже... живая. Из 
рыборазводных прудов у се
ла Калтая и других насе
ленных пунктов лево
бережья. Фантазия. А по. 
чему не действительность? 
Если мы с вами хозяева на 
своей земле, а не времен, 
щики, живущие по принципу 
«После нас хоть потоп».

Н. МОРГАЛЕВ,
врач первой категории
Томской областной СЭС.
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Данная статья Н. Морга, 
лева, нес.мотря на огдель. 
ные ошибочные представ
ления, Я1ВЛЯ1ЛСЯ, пожалуй, 
первой пспыткой конструк
тивного осмысления про- 
блезцы обеспечения Томской 
обтшети неру(|ными строй- 
■материалами. Она диссони- 
рует'со всеми предыдущими 
публикациями по этой про
блеме, в которых справед. 
ливые возмущения сочета- 
ются зачастую с нелепыми 
предложения.ми. Например, 
'завозить гравий откуда-то. 
Кроме того, что это разори
тельно для области, следу
ет понять, что все равно 
гравий где-то надо брать, 
то есть для авторов этого 
предложения важна не при- 
рода, а только ее часть в 
окрестностях Томска.

Когда мы говорим об 
экологических условиях ре
ки, то подразумеваем вез- 
можности ее использования 
человеком (как источника 
пресной воды, рыбы, энер
гии, как транспортную ма- 
гистраль и место для туриз
ма и отдыха). По’это,му об
щая формулировка задачи 
вообще по оптимальному 
природопользованию и для 
реки в частности —- это 
максимум отдачи при мини
муме затрат и вредных по
следствий для природы и. в

НАДО ЖДАТЬ БЕДЫ

конечном счете, для самого 
человека.

Как известно, нарушение 
естественных свойств Томи 
вызвано двумя источника
ми. Первый, и главный, — 
это сильнейшее, преиму
щественно химическое, за
грязнение воды в реке про
мышленными и бытовыми 
возвратными стоками горо
дов Кемеровской области и 
Томска. В бассейне реки в 
общей сложности около 
300 промышленных пред
приятий (из них— около 60 
крупных). В результате во
да в Томи не пригодна для 
питьевого водоснабжения и 
река утратила свое, весьма 
значительное раньше, ры. 
бсходайственное значение. 
В 30-е годы на нижней То- 
ми успешно работали 26 
рыболовецких совхозов, ве
лась добыча ценных видов 
рыб, таких, как муксун, 
нельма, пелядь, стерлядь, 
сиг. тугун, таймень. Теперь 
же загрязненная Томь — 
это загрязненная и Обь.

Главней, у нас и во все.м 
мире, э.кологичеокой зада
чей является строительство 
эффективных (и поэтому 
весьма дорогих — до 40 
процентов стоимости строи
тельства самого предприя
тия) очистных иомплексов 
всех бытовых и промыш

ленных выброссв а реки и 
атмосферу. Именно! на ре. 
шении этой задачи должно 
быть сосредоточено внима
ние.

Второй источник наруше
ния естественньк свойств 
Томи — добыча нерудных 
стройматериалов из ее рус
ла, хотя и не сравним по 
масштабам своего вреда с 
первым, но хорошо заметен 
для жителей Томска, и, ве- 
роятно, поэтому о нем чаще 
го^ворят и пишут.

Автор статьи рассуждает, 
исходя из очев.идной посыл
ки, что цивилизация разви
валась путем использова
ния природы человеком. 
Сейчас нужен гравий (и не 
3 миллиона кубометров, а 
больше) для благоустройст
ва жизни людей. Вопрос 
лишь в то.м, как лучше (с 
эколсгических и экономи
ческих позиций) его добы
вать. Призывы отказаться 
от его добычи равносильны 
призыву' .прекратить строи, 
тельство зданий и дорог и 
поэтому лишены здравого 
смысла.

Относительно псстанов- 
ления Совмина РСФСР за 
№ 303 следует сказать, что 
его основная идея — пре- 
кратить добычу гравия в 
русле То.ми и провести воз

можные компенсационные 
работы — совершенно пра- 
Бильная. А  вот где брать 
гравий с наименьшим 
ущербом (зкономически.м и 
экологическим), видимо, на 
месте должно быть виднее. 
Но поскольку до сих пор 
(с 1987 года) по этому по
воду идут дискуссии и нет 
решения, а гравий нужен 
■каждый день, то его добы
вают по-прежнему из рус
ла Томи «прерывистым» 
способом и в протоках 
Светлой и Калтайской.

На сегодняшний день 
есть несколько вариантов, о 
■которых говорится в статье. 
Апробированный вариант 
добычи из русла, разумеет
ся, недопустим, поскольку 
здесь, кроме положительно
го Эффекта — прекращение 
затопления города, при- 
сутствует очень мн̂ ..го от
рицательных. Вот некоторые 
из них. Река в черте горо
да в летнее время стала в 
2— 3 раза уже, и здесь об
нажились беспорядочные 
Бдольрусловые отмели, воз
никли слабопроточные и за
стойные зоны вдоль право
го (городского) берега. 
Уревки грунтовых вод на 
пойме снизились примерно 
«а  1 метр.

Произошел врез Ушайки, 
что обуслови'Ло проведение 
работ по укреплению про- 
висших опор мостов че^з 
■нее. Прервалась гидравли
ческая связь реки с поймен
ными озерами, то есть ис
чезли места для нагула мо- 
ЛОДИ рыб. Пршнлось заново 
строить оголовки городско- 
■го водозабора и водозабора 
ГРЭС-II, так как старые 
стали обсыхать летом.

Этот список можно и 
■увеличить, но и сказанного 
достаточно, чтобы ощутить 
вес негативньи последст
вий от пссадки дна и уров- 
ней воды Тбми у Томска. 
Без подобных последствий, 
но всегда с потерей каких, 
то площадей гравий можно 
брать с поймы (острова от
носятся сюда же). На наш 
взгляд, это наиболее опти- 
мальный вариант.

Все варианты нерусловой 
добычи требуют отвода оп
ределенных площадей, и в 
ЭТОМ стнешении они равно- 
значны. Преимущества пой
менного сводятся к следую
щему. Воз.можность реали
зации с 1990 года, тогда 
как другие месторождения 
предположительно можно 
начать разрабатьшать с 
1994 года, и поэтому пока 
придется работать в русле 
То.ми. Минимальная, по

_____ _
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сравнению с другими, стой- 
мость добычи. Отсутствует 
влияние островного поймен
ного карьера на подзе,мный 
водезабор. Ясность в тех- 
нологии вьшолнения работ 
и наличие соответствующей 
техники, тогда как для на- 
чала разработки Кандин
ского болота необхо-димо 
закупить различного обору, 
дования на 25 миллионов 
р>’блей.

К аргументам автора 
статьи против разработки 
Кандинского болота следу
ет добавить, что стоимость 
нерудных стройматериалов 
при это.м возрастает при-

мерно в 2,5 раза и, кроме 
того, будет уничтожен мощ
ный естественный очисти
тель воздуха вблизи горо. 
да. Торф абсорбирует (по
глощает) всякие при.меси 
из атмосферы.

При выборе пойменных 
участков для устройства 
карьера основным принци. 
пом является их слабая ос
военность или малая значи
мость в сельскохозяйствен- 
не.м производстве. Естест
венно, что пойменный 
(внутри островной и берего
вой) карьер не может по- 
влиять на деформации рус

ла и на качество подземных 
палеогеновых вод, зеркало 
которых, кроме южной* око
нечности первой очереди 
водозабора, расположено 
выше от.меток поймы.

Устраивать пойменный 
карьер следует как озеро, 
сообщающееся с русловым 
потокам, поскольку пере- 
'возки водным транспортом 
наиболее оптима.чьны как с 
экологических, так и с эко- 
но.мических позиций.

Ю. КАМЕНСКОВ, 
зав. кафедрой гидрологии 

суши ТГУ, доцент.

Несколько лет назад мы 
оказались участниками борь
бы за спасение Томи. Уче
ные Томска и специалисты 
■написали тогда статью «Быть 
ли То.ми в Томске». На
сколько мы поняли, участ
вуя- в ряде совещаний, обко.м 
КПСС и облисполком в то 
вре.мя делали все, чтобы под
нять этот вопрос и решить 
его силами общественности и 
научнего потенциала Томска. 
Однако почти через 10 лет 
после начала «борьбы за 
Томь» объем гравийно-пес
чаной смеси не уменьшился. 
Ни один из виновных в раз
бое на реке не пострадал, а 
нарушенное природное рав
новесие никто и не думает 
восстанавливать. По-прежне
му миллионы текут в казну 
Томского речного порта. 
Счет пошел уже на второй 
миллиард рублей.

Разбой на реке продол
жается. Теперь в основном 
стснут жители сел Коларо- 
ва. Черной Речки, Кафтан
чикова, Тахтамышева, на
блюдая, как река меняется 
на глазах. Превращается из 
зоны отдыха в карьер, весь 
рельеф которого скрыт во
дой. Изменения видны по со
стоянию берега, пляжей, ост
ровов и проток. Семь и.м. 
портных земснарядов, плаву
чих заводсв —• ПЧС. десят
ки теплоходов и барж, мет

ко названных жителя.\ш « 7 . 
флотов речнорт-а», пере.меща- 
ются по реке. Но селяне не
сравненно слабее, они разоб
щены расстояниями, их легче 
успоко-игь обещаниями, еди
новременной помощью фло
та. То «улучшением» паро.м- 
ней переправы, как было в 
Тахтамышеве, то целой бар
жей их же гравия для нужд 
села, глк было в Батурине.

Настоящей индульгенцией 
для угробителей реки яви
лось и постановление Ссвета 
Министров СССР № 303, 
принятое в 1987 году «О про
ведении природоохранных ме
роприятий и восстановлении 
экологического равновесия на
р. Томи в районе г. Томска и 
с*беспечении нерудными стро-jl 
ительными материалами».

Громкое название поста-I 
невления в пользу реки не* 
подтверждалось тем, чТо в 
кем было предложено. Даже 
при беглом просмотре стано
вится ясно, что составляли 
его, по сути игнорируя вы. 
воды того са.мого «научного 
потенциала области».

Почти каждый пункт' по
становления пронизак иш-е- 
ресами потребителей ПГ(?Г а 
пров^едение природоохранных 
мероприятий и восстановле. 
ние экологического равнове
сия прозвучало как в на-
с. мешку только в его пазва-

ПИИ, Зато в нем предусмот- 
Рен целый букет тех .мер, 
которые раньше и привели к 
деформации русла реки в го. 
роде, изменению ее гидроло
гического режи.ма бе^гов, 
качества воды, ущербу рыб- 
Ho.viy хозяйству, аредуомогре- 
на небезопасная для водеза- 
бора разработка Кандинского 
И1 Нул.мапского .месторожде
ний на (Р'.оь-ТомскОм между
речье, в его санитарно-за- 
щитной зоне, добыча в про
токах Светлой и Калтай
ской, в русле Том'и, вы- 
ше 102-го километ
ра, улучшение работы 
паромной переправы у села 
Тахта.чышева. Й еще .много 
всяких интересов нескольких 
министерств и ведомств со
держит это постановление, в 
ТО.М числе и ускорение стро
ительства знаменитого теперь 
на всю страну Крапивинского 
гидроузла на Томи в Кеме. 
ррвекой области, против ко
торого пришлось бороться 
силами общественности двух 
областей почти два года.

А стоил этот «невинный» 
эксперимент несколько со- 
Тен миллионов рублей, вы- 
брешенных фактически на 
вет%. Сейчас строительство 
законсервировано. Полную 
несостсятельность этого ре
шения подтвердило и то. что 
в 1989 году из-за сброса 
б(\тьшого количества сточных

вод в Томь в Кузбассе сна 
стала непригодной даже для 
купания. Ьот ва.м и «попус
ки», обещанные проекгиров. 
щика.ми с целью очистки ре
ки около То.мска.

Перековался на эколеги- 
ческий манер, как и многие 
депутаты, Омин из главных 
инициаторов дооычи гравия 
из реки 'Хоми начальник AO.vi. 
ского речного порта И. Т. 
Драчев. Ь свсей нредвыоор. 
Кои програ.мме он так вещал 
своим изоирахелям: «ХХоп-
росы эко.тогии, сохране
ния реки Xo.viH решать 
комплексно и после экспер
тизы независимых ученых». 
(От кото не зависи.(»ых—-он 
Не уточнял).

«т'1о охране окружающей 
среды и сохранению '1ом.и 
нрини.мать решительные ме
ры в содружестве с Хоском- 
нриродой и всеми обществен- 
ны.уш организация.ми, добить
ся осуществлеК'ИЯ комплекс
ного проекта восстановитель, 
ных работ в русле реки 'Хб- 
ми».

и  он, будучи избранным в 
областной Совет, успешно 
претворял в жизнь свою 
програ.мму. Как сказочный 
«сеза.м», постановление № 303 
широко открыло двери к гра
вию Томи. Теперь уже нико
го не боялись и не слушали. 
Продолжался второй этап ее 
уничтожения, но теперь уже 
«на благо» То.мской области. 
Вот только н€бол.ьшая часть 
примеров.

Выше села Коларова реч. 
ники мигом незаконно возве. 
ли да,мбу, создав затон для

отстоя и ремонта судов, при
брежную зону загрязнили. 
Сразу исчезли палаточные 
городКИ отдыхающих на это.я 
участке. ХХо ноча.м грехот, 
визг и скрежет сотрясали 
окрестности уникального но 
крл-оте участка Хо.ии в раи- 
■ояе iio.iapOBcKHx островов, 
мешая жи1е.тя.и отдыхать, 
ХДесть зе.утснарядоБ и два 
крана одноБре.иешю раоога- 
ли в большую в̂ оду на это.м 
участке, вгрвтзаясв в русло 
и в острова. Какие тут про
екты, согласования и изуче- 
ния пос.тедствий дооычи! 
Речники спешили вывезти 
иооо.шше драюценного гра
вия. Работники речиорта, 
Хбско.тшрироды, г'омскшо 
райнсполко.уга и облисполко- 
.ма метались по села.м, уча
ствуя в сходах, успокаивая 
жителей.

Углубление фарватера до 
6 — 8 метров (как будто по 
Томи хотели пустить океан
ские лайнеры на участке 
Черная Речка — Кафтанчи- 
ково) привело к тому, что 
река по законам гидравлики 
стала почти в 2 раза уже. Уш
ла, как и в районе устья Ушай. 
■ки, от берегов. Уровни ее упа
ли, исчезли пляжи, нерести
лища. Для детей стали стро
ить бассейны в центре пио
нерских лагерей. А  паром, 
ную переправу «улучшили» 
в районе Тахтамышева на 
протяженности около... 400 
метров, прихватив попутно и 
отсюда несколько сотен ты
сяч тонн гравия. Все, что

произошло раньше с рекой в 
Черте города, повторялось и 
за его 11родо.,а.уШ. *тока оо- 
та-тоя на оч с̂реди отце один 
то.«екиа «ттроект века» — со
здание o'tp'o.viHoTU ттруда, яко- 
о'Ы Д-уЯ ХЯ>,оОрас,„едед,ТЯ... 
ТТ..^СрО„ИНе р едИ , ТТчА ОсТрОаС
ЖТ1„о 4,ОьсКе..Т ТТ раиот-те ТШд- 
iBH. с;то та.и, тде ооутти озер 
на ттои.ие' рот.и загрязнятотея 
удоороттттА.ии, HrtOXH.uHTyaia.vTiH, 
T:aB4-30.vi Ti u KOTupyji.v ттИ ^
■хшт'о душа не оолттт. Огради 
и;г от загрязнения — и ни- 
КЗ'КИХ прудов Д.ТЯ разебде- 
т.итя рыош Tie надо,

ХХак характерный при.мер 
TipOAO..:ii;ayou.̂ eiо-я глум.тоутия 
и Над рекой, и над -.то,-,д.,ш, 
и Тудд ЗдрЦдлд.м омьтс-уо.,у .неж
но прике-'ти «олат'оустроист. 
во» ууляжа на Оо.ууеу»кино.тт 
острове, на левом оерегу. 
х1ротот.а, некогда отдуе.тяъ- 
шая остров от берега, суще
ствовала только в период 
больших паводков. Уг.тубив 
и расширив ее, речники ре
шили оо-тагородить остров, 
he дождавшись заключения 
отдела экологической экспер
тизы ооластного комитета 
по охране природы и раз- 
решения на расоты, подогна
ли к берегу зе.мснаряд и на
чали добывать гравий изной, 
мы, создавая лагуну шири
ной в 150 — 200 метров и 
глубиной до 6 •— 10 метров.

А  в течение всей зимы 
гравий дсбывался экскава- 
тора.ми вдали от берега, по- 
чему и жалобы в областную 
газету и в контролирующие

органы посыпались с запоз- 
дание.м, когда на лово,\т бе. 
роту на виду Бсето города, 
и.ал «летучии голландец», тто- 
ктун-.’̂ я зе.ууснаряд.

ho работы на Се.мейкино.м 
острове— это оуце и туроо-те- 
мш Tio„3ii.wH0H воды То-
.у,ичей.

Складывалась парадок- 
сальная ситуация. Х'ео.уоги в 
результате разведки на.ттети-
•Ш каИоОсТОс ОоЗО'УУасНузуТТ ТШ-
рианг «уИнии водоза^оора, уда
ленный от оерега затрязлон- 
НСтТ рОТуИ, ЧТОоЫ Иск.УТОЧИТЬ 
ото раооту в йнфилырациоц. 
во,(Т рснат.-е, То ост» сохра
нить для лтодеи. 1 осу дарст
венная комиссия по задаса.м 
{ inJ)  при о-овете тулинистроут 
Сод-Г' утвердила этот вари- 
ьнг вместе с запасами ттод- 
зелтных БОД.

Проектировщики спрсекти. 
роьа.'.и водозабор по этой схе
ме, а строители построили. 
Он работает уже почти 17 
лег.

За это время ведом- 
ствами, иногда с согла
сия исполкоумов Советов, 
делается все, чтобы вывести 
его из строя (напри.мер. идет 
вырубка лесов, строительст
во, химизация полей и т. д.). 
Принятое еще в 1984 году 
решение облисполкома № 203 
не выполняется. Южная 
часть водозабора работает с 
перегрузкой, потому что раз
витие его очередей отстает 
от роста города, да и утечки 
из стареющих водоводов спо- 
себсткуют эго.му. Создалась

угроза загрязнения подзем, 
ных вод, Ткк как аосолютные
(АМС'ИьЛ ПОЬСрХНОСГИ Т'СХ и 
других ООу1Ч.с.'С НОЧуЯ С-ВНа- 
Дзуог, Об Эуо.'уу he раз отави.т- 
ся BvHpOo ла ралЯлу.ч у ̂ с<-.*,я.\, 
Но 0’Э-*алэЯлл Не У—уч*лаеА- 
ОЯ.

Анализы воды по наблю- 
дательнву.У! скьажинам под- 
зе.МНОГО ВОДОЗаеОра Ноцтверл.- 
даюг, что наДэ ждать оецЫ. 
1м в гориспиуко.ууе не уиы-
ВЗЮГ, ХсТЯ ЗНаЮГ со э*и,У1,
Хг мшог овГлаоие на расе гы 
на оедуетши'ним осгреве 
(Правда, о огссорка.мп — 
су-л-тач-овыьато их о контро- 
лирууощи.мя оруана.ути), ко- 
то^ь,е нриолтуьлг воды реки 
д'отии на бои лует'ров т» водо- 
заоору, то ест'ь оез г тХЗ из- 
.ужууят схему его раооты и 
приведу! Дисрочнэ к выводу 
из СТриЯ.

А речники еще до экспер
тизы без разрешения сбла- 
стного KOiMHieia по охране 
природы бросаются вьшол- 
нять этот общественно спас- 
ный проект, проявляя неза. 
уряднее упорство. Иначе, 
как прот'ивсзаконными дей
ствиями, это назвать нель
зя.

Работа у всех «а виду без 
согласований с контролиру
ющими органами ввела, на 
наш взгляд, в заблуждение и 
журналистов «Красного зна
мени».

Опуская детали, можно 
сказать, что в статье «Кам- 
неед» на Сеумейкином остро
ве» за 11— 12 августа почти

в два раза занижен объем 
дооыгсго с 7 июля гравия, в 
гусско.тьло раз — стси.мост'Ь 
его реализации. Оста-ась в 
тени и потребительская сущ
ность создания пляжа. Кому 
нужен п-тяж, онруженьытх 
разоавленны.\Т1И сТбчпы.ми во- 
дамиг 11 глубина в б~Хб 
метров создавае.ного «голу
бого» залива всутиковаха и 
опасна для отдыхающих, да 
и режим вод там будет ва- 
стойны.м.

Ни слова не оказано там о 
незаконной работе речников 
в защитной зоне 'Хб.уш 1Что 
аапрещетто постановление.\т 
Сььста Хутинистров СССР 
№ 91 от 17,08.89 г.) и О том, 
что работы ведутся в нару
шение решеиия Лв 203 Том
ского облисполкоуута от 
18.08.81 года в санитарно- 
защитной зоне водозабора.

Надо отдать должнее об
ластному комитету по охра
не природы; он, хотя и с за- 
поздание.м, 23 августа оста
новил работу земснаряда,

24 августа правильность 
его решения подтвердила и 
депутатская комиссия по 
экологии областного Совета.

Однако уже 26 августа 
оказалось, что новая с.мена 
по команде руководства пор. 
та, игнорируя запрет, про
должила работы. На началь
ника отдела нерудных полез- 
ных ископае.мых В. А. Попо
ва был наложен штраф... 100 
рублей. Снаряд спломбиро-

■ n illllin

вали. Казалось бы, вторжение 
остановлено, нужно ждать 
результатов экспертизы, ко
торые едва ли будут в поль
зу речпорта. ho снаряд все 
стоял на yViccTe, рядоум—напо- 
ловану загруженная баржа. 
л  па otpeiy грохотали буль
дозеры, рыли пои.му OKvj'Ka- 
ваторы, сновали тяжелые ав- 
T'O.VyabL.ahbi, увозили грунт и 
гравий. Ьеззаууб'пие продол- 
,-.и-Уч/СЬ, ПО ^:ке Гуя суше.

И только 4 сентября пос
ле очередного треоования об-

•t/’OlU'tCXbvmiVclJfi И

VUJ.a nb. Ov^Ciy. H
Ml-.

CTO вторжения. Справедли
вость и здравый c.viBic.j ьос- 
10рЖу.егвбва-уИ. гХаци.гш ли?

Речники уиктн, осталась 
безооразггоя лагуна, уеили. 
лаеь угроза ьомозаоору.

А пока не упорхнули в 
разные стороны организато
ры этой акции, nabet-iioe, 
нужно установить нанесен
ный ущерб, заставить ноз- 
местигь его и решать вопрос 
об их персональной ответе г- 
венности в соответствии е 
законом.

Г. РОГОВ,
професоор-доктпр;

В .' АФОНИ х1.
кандидат геолого-минера

логических наук
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ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА
ТИРАЖ А ВЫИГРЫШЕЙ ОБЛАСТНОЙ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОЙ ВЕЩЕВОЙ ЛОТЕРЕИ ОБЩ ЕСТВА КРАСНОГО  

КРЕСТА И ОТДЕЛА СОЦИАЛЬНОЙ  ПОМ О Щ И  ГОРИСПОЛКОМ А, СОСТОЯВШ ЕГОСЯ 22 СЕНТЯБРЯ 1990 ГОДА
В тираже разыграно 203 вещевых выигрьша на общую сумму 76.360 

рублей.
Выигрыши выпали на следующие номера серий и номера лотерейных билетов:

JsTo билета № серии Наименование вещевого выигрыша Стоимость
выигрыша

002 001600
002 001967
004 000051
004 001249
004 001829
004 0018,52
007 001824
008 000926
009 000070
009 001955
015 000386
015 001341
016 001818
019 000094
019 omfjqc)
090 090107
0'>0 001 P'4
09.4
O'» 5
09в 090РР7
097 001ЧЧ1
09R
090 001 0'̂ '̂
090 001007
ООО 001515
083 000002
033 000336
093 001394
0.34 009139
09Д 090995
034 001977
035 00144П
037 000797
037 0008.37
037 001Р48
О^З 00019Ц
039 001080
040 ООООЗО
041 009390
041 001187
043 001,519
043 001130
044 000048
044 0011.55
045 000835
045 00181,3
045 001807
049 001703
050 0ОО379
050 001660
051 000445
051 001187
051 001408
052 001953
053 000268
054 000154
054 001529
056 000534
056 001727
056 001790
056 001986
057 001558
059 001081
059 001416
061 001664
061 001723
062 001424

ИЗОФ ЕЛЬЕТОН

Пылесос сЦикло'"»
Телевизор цв. «Фотон»
Телевизор цв. «Горизонт»
Радиоприемник
Сервиз столо-ый
Машина стиральная «Мака»
Телевизор цв. «Горизонт»
Видеомагнитофон
Фотоаппарат
Швейная машина
Велосипед дорожный
Телевизор цв. «Фотон»
Самовар .электрический
Ковер 2 x 3
Сероиз столовый
Телевизор цв. «Горизонт»
Сервиз столовый
Телевизор цв. «Горизонт»
Самовар электрический
Сервиз чайный
Велосипед дорожный
Холодильник
Холодильник
Термос пищевой
Стиральная машина
Телевизор цветной
Радиоприемник
Термос пищевой
Мебельный гарнитур (кухня)
Термос пищевой
Сервиз столовый
Пылесос
Фотоаппарат
Велосипед
Кофеварка
Комплект постельного белья 
Комплект постельного белья 
Комплект постельного белья 
Кофеварка 
Холодильник
Мебельный гарнитур (кухня) 
Радиоприемник 
Стиральная машина 
Автомобиль «Москвич» 
Костюм спортивный имп. 
Термос пищевой 
Термос пищевой 
Пылесос
Комплект постельного белья 
Стиральная машина 
Велосипед 
Пылесос
Магнитола «Томь-209» 
Автомобиль «ЗАЗ-968М» 
Костюм спортивный имп. 
Часы наручные 
Кофеварка электрическая 
Велосипед дорожный 
Самовар электрический 
Стиральная машина 
Камера морозильная 
Стиральная машина 
Сервиз чайный 
Утюг электрический 
Пылесос 
Ковер 2 x 3  
Часы наручные

062 001780
063 000558
064 000300
065 000860
065 001033
065 001817
066 000570
066 001100
067 000413
068 000941
068 001677
068 001962
069 001570
071 000155
071 000289
072 000159
073 000542
074 000571
075 001428
076 ■ 000541
078 001846
079 000202
080 000427
080 000929
081 000940
081 000981
082 001153
083 000398
085 000378
089 000901
091 001936
092 001365
094 000164
094 000592
095 000666
095 001211
095 001973
095 001995
098 001075
098 001556
101 001346
104 001971
106 000803
107 001491
108 000061
109 001584
109 001899
114 000732
114 001685
115 001325
116 000440
118 000298
120 000833
120 001856
125 000422
125 001504
127 001,377
128 001318
129 001025
130 000156
131 000662
1.35 000559
135 000893
136 000743
136 001049
136 001749
137 000203
137 000562
137 001168
138 000838
138 ЙЫ231
140 000236

Часы наручные
Стирольная машина
Кофеварка
Термос пищевой
Утюг электрический
Сервиз чайный
Телевизор ч/б изображения
Холодильник
Сервиз столовый
Магнитофон «Томь.303»
Комплект постельного белья
Сервиз чайный
Сервиз чайный
Пылесос
Автомобиль «Москвич»
Фотоаппарат
Серенз столовый
Сервиз чайный
Пылесос
Велосипед
Телевизор цветной
Комплект постельного белья
Комплект постельного белья
Часы наручные
Магнитола «Томь-209»
Радиоприемник
Радиоприемник
Кофеварка
Фотоаппарат
Мебельный гарнитур (kjtchh)
Стиральная машина
Радиоприемник
Комплект постельного белья
Холодильник
Кофеварка
Термос пищевой
Телевизор цв. изображений
Самовар электрический
Пылесос
Кофеварка электрическая 
Телевизор ч/б изображения 
Холодильник 
Магнитола «Томь-209» 
Видеомагнитофон 
Стиральная машина 
Комплект постельного белья 
Теленизер ч/б изображения 
Радиоприемник 
Фоюаппарат
Телевизор ч/б изображения 
Комплект постельного белья 
КОЕср 2 x 3
Костюм спортивный имп. 
Машина швейная 
Холодильник
Комплект постельного белья 
Магнитофон «Томь-303» 
Стиральная машина 
Фотоаппарат
Кофеварка электрическая 
Фотоаппарат 
Велосипед дорожный 
Автомобиль «Жигули» 
Телевизор ч/б изображения 
Холодильник 
Фотоаппарат 
Ковер 2 x 3
Мотоцикл «Иж-Юпитер» 
Самовар электрический 
Сервиз столовый 
Фотоаппарат’
Утюг электрический

1____
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ВЕЧЕРА НА ПЛОЩАДИ У ДВУХ ВОКЗАЛОВ. Рис. В. ВОРОБЬЕВА.

С Л Е Д О В А Т Е Л И  П Р О С Я Т  П О М О Ч Ь
Органами внутренних дел 

ТО.МСКОЙ области устанавли
вается местонахождение
Григорьева Владимира
Леонидовича, 1951 года 
рожден1ш, проживающего 
на (Зинем Утесе.

14 сентября в восемь ча
сов утра он выехал из дома» 
на автомобиле «ВАЗ-2105.® 
синего цвета. госномер. 
Ж 02-90 ТО. заднее стекло 
тоннрованное. на передних 
дверцах желтые обтекатели. 
Мог подвозить пассажиров, 
в частности с вокзала стан
ции Томск-1.

Его приметы. Рост 170—

173 см, среднего телосло
жения, цвет волос темно, 
русый, с проседью, на 
верхних зубах имеются ко
ронки из металла желтого 
цвета. Во время езды наде-i 
вает очки. На нем брезен
товая ветровка, рубашка 
типа милицейской, спортив- 
ные синие брюки коопера
тивного производства, туф- 
ли голубоватого цвета.

Что-либо знающих о на
хождении Григорьева, тех, 
кто видел синие «Жигули»! 
или подъезжал на них в пе- 
риод с 14 сентября, а так- 
же имеющих любые другие 
данные просим сообщить по

телефонам 
22-27-00. 02.Й « *

16 июля около 20 часов 
в конце ул. Красноармей
ской, после пл. Южной, бы
ло совершено столкновение 
автомобиля «ЛуАЗ-969», 
цвета хаки, под управ
лением неизвестного води
теля, лет 60. с мотоцик- 
Л0.М (с ■ коляской), после че- 
го мотоцикл совершил 
наезд на пешехода — жен
щину.

Очевидцев ланнсго до- 
рожно - транспортного про
исшествия просим обратить
ся в ГАИ по те.лефонам 
78-61-92, 78.61-41,75-13-77,

22-61-51» 75-37-67, 75-26-18. « • *
3 августа около 14 часов 

в районе почтамта на 
пересечении пр. Ленина и 
пер. Пле.ханова был совер
шен наезд неустановленным 
водителем «ГАЗ-21» серого 
цвета на двух пешеходов:, 
женщину и мужчину.

Очевидцев данного дорож- 
но - транспортного происше- 
ствия просим обратиться в 
ГАИ, по тепефона.м 78-61-92, 
78-61-41, 75-13-77, 75-37-67, 
75-26-18.

Редактор
В. А. ИВАНОВ.

142 000016
144 000859
144 001397
145 001951
148 001564
149 000399
149 000541
149 001642
151 001425
152 001359
154 000428
154 001326
156 000464
160 000042
160 001689
161 000149
161 001596
162 000640
162 000699
Д63 000771
164 000351
164 001949
165 001585
166 000644
166 001482
167 000738
167 001239
168 000560
168 001280
168 001831
168 001914
170 000961
170 001169
171 001916
172 000757
174 000351
176 000466
176 001967
179 001099
179 001404
181 000951
182 000104
182 000522
182 001706
184 000434
184 000578
184 000853
186 000177
190 001079
191 000045
191 001733
192 000228
193 000731
193 001629
194 000334
194 000353
194 000912
194 000942
194 001096
195 001954
196 000806
197 001629
197 001916
200 001074

Часы наручные 
Магнитофон «Томь-303» 
Велосипед 
Радиоприемник 
Стиральная машина 
Сервиз чайный 
Сервиз столовый 
Телевизор цв. изображения 
Сервиз чайный 
Стиральная машина 
Ковер 2 x 3
Магнитофон «Томь-303» 
Видеомагнитофон 
Термос пищевой 
Холодильник 
Видеомагнитофон 
Магнитофон «Томь-303» 
Магнитола «Томь-209» 
Комплект постельного белья 
Стиральная машина 
Комплект постельного белья 
Пылесос
Стиральная машина
Ковер 2 x 3
Швейная машина
Термос пищевой
Утюг электрический
Холодильник
Радиоприемник
Фотоаппарат
Ковер 2 x 3
Утюг электричеокий
Телевизор ч/б изображения
Сер’ из чайный
Мотоцикл «Урал»
Костюм спортивный имп.
Магнитола «Томь-209»
Термос пищевой
Пылесос
Пылесос
Радиоприемник
Комплект постельного белья
Велосипед
Холодильник
Пылесос
Комплект постельного белья
Ковер 2 x 3
Кофеварка
Ковер 2 x 3
холодильник
Ковер 2 x 3
Ковер 2 x 3
Видеомагнитофон
Сервиз столовый
(Стиральная машина
Сервиз столовый
Ковер 2 x 3
Велосипед дорожный
Костюм спортивный имп.
Мотоцикл «Иж-Юпитер»
Ковер 2 x 3
Кофеварка электрическая
Сервиз чайный 
Телевизор ч/б изображения

50
185
100
40

165
30

100
750
30
50

500
185

1.200
28

360
1.200

185
690
20
85
20
60
50

500
65
28
12

240
40
80

500
12

300
30

2.200
60

690
28
6©
60
40
20

100
360

60
20

500
17

500
360
500
500

1.200
100
85'

100
500
100
60

1.000
500

17
30

300

Владелец билета, на который выпал выигрыш, должен обратиться в 
во Красного Креста по любому из нижеуказанных адресов: г. Томск, yn j^. Jnw- 

. сембург, 9, об-кО'М Общества Красного Креста; ■ г. Колпашево, ул. Коммунисте- 
чеокая, .12, горком Общества Красного Креста; г. Асино, ул. Гончарова, i  . 
горком Общества Красного Креста.

Справки по телефону 22-58-68.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 октября. «Геиераяы песча

ных нарьеров» — 9, 11, 13,15,
17. 19. 21. ____

имени М. ГОРЬКОГО
2 октября. «Отпетые мешен- 

ники» (две серии) — 8-30. 11. 
'13-30, 16. 18-30. 21. «Бабетта 
идет на войну» — 8-3S, 10-30, 
12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 
22Зал хроники. Михаил Шемя
кин. «Исповеди художнина» — 
9. 10. 11.

«ОКТЯБРЬ»
2 октября. «Зита и Гита* (две 

серии) — 8-40. 11. 13-30. 16,
18-30, 20-50. «Живая мишень»— 
9, 11, 13, 15. 17. 19. 20-50.

«ПИОНЕР»
2 октября. «Она с метлой, он 

в черной шляпе» — 9. 10-40.
12-20. «Черные ступни» — 14. 
15.40. «Золотой поезд» (две се
рин) — 17-20, 20-20. 

«СИБИРЯК»
2 октября. «Огонь, вода и 

медные трубы...» — 9-20. «Ми
стер Литиин в тылч врага» — 
11, 13. 15. 17, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
2 октября. «Данди по прозви- 

шу Крокоеил* — 9. 10-50. 12-40, 
14-30. 16-20. 18 10, 20. 21-40.

ВИДЕОЦЕНТР
2 о!гтября. Мультфильм «По

трясающие приключения муш
кетеров» — 10-20. «фачтомас 
разбушевался» — 12. 18. «Да
вайте яюЗить» — 14. 13, 20.

«АВАНГАРД»
2 октлбг)-! 0-Чаетный детем- 

тия, или Операция «Коопера
ция» --- 17, 19, 21.

Томский орйком ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР НА КУР
СЫ голготошги водителей 
транспортных средств ка
тегории «АЧ » (водители, 
л.ю '̂ятели). З ’ есь же пгю- 
водятся 3-месяч.ные курсы 
neo'̂ 'nOi.iroTOBvn водителей 
категорчи «В » на катего
рию «С».

По''ск'М всех я»''лаю'пих 
п’-г1-'̂ ,’тести кралиЛиттшию 
ог'|пашаться чо адресу: нос. 
Ттэттязеуггий. ул. Старо»- 
тоауторэя. 3 Пуслзр ав- 
то''лтэУ'Н JSTp.'M" 120. 121 до 
гч'тан''р'-м рТДоутр». Тел. 
91.12-52, 91-13 34.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
им. В. В, КУЙБЫШЕВА объявляет прием на подготови
тельные девятимесячные курсы для посгуплешш в уни-
верситет. .

На курсы принимаются лица, имеющие среднее обра
зование, а также учащиеся 10-х классов. Плата за вечер- 
irae курсы ссуществляется в кассе университета ~  50 
руб. за- весь период обучения.

Начало занятий — 8 октября.
Плата за заечные курсы — 40 руб. Деньги высыла

ются почтовым переводом по адресу: г. Томск, областное 
управление Жилсоцбанка, текущий счет унитерситета 
141317, заочные подготовительные курсы (ЗПК).

Заявление с квитанцией о переводе высылаются про- 
стым или заказным письмом по адресу: 634050,
Томск, пр. Ленина, 36, ТГУ, ЗПК.

В заявлении указываются специальность, социальное 
происхождение, партийность, место работы, стаж, фа
культет, на который поступаете, иностранный язык, ко
торый изучали в шгюле, до.машний адрес. Часы приема- 
с 14 до 19 час., кроме субботы и воскресенья. Телефон 
для справок— 90-95-36. комната 212.

ВНИМАНИЮ ДЕЛОВЫХ ■ ' ------
л ю д е й  и  с п е ц и а л и .

СТОВ!
Уральский филиал Все

союзного научно-исследова
тельского института абрази
вов и шлифования <Урал- 
ВНИИАШ) ПРЕДЛАГАЕТ 
СОТРУДНИЧЕСТВО всем 
предприятиям, имеющим 
потребность в отрезных аб
разивных кругах.

Мы гарантируем, что, 
имея в наличии хотя бы 1 
гидравлический пресс и 
yuaicTOK плэщадью 100 м̂ , 
вы в течение 6 месяцев 
CMWHCTe освсить серийиый 
выпуск отчезных кругов 
диаметром 180— 400 мм и 
гю."(учить прибыль более 
1 млн. рублей!

Убеждающие преи'муше- 
сгва отрезного инстоммен. 
та: рэзрезка железобетон, 
ных балок, песчаных Ф о р м , 
различных видов сталей, тн- 
тансзь’х сллв'чов. неметал- 
ди^гинх материалов.

Об-п!чга1*’'"ст- к спечиали- 
стам УгюпЧЧИИАШ тю а о. 
ре?у: 45408П. Челябинск.
ПР. Ленина. 81- т е '" ' ' 'л й " л .  
граммой’ 12‘̂ 392 ГРАНЬ; 
пп телефону 39-79-64.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации областного О П Т О - 
В О  - розничного объедине
ния «Лесстройторг» выра
жают глубокое соболезнова
ние заведующей складом 
Н. А. Гайдук по поводу 
смерти мужа

(-АИДУКА 
Петра Ивановича.

Комитет по физической 
культуре и спорту Томско
го облисполкома, областной 
совет ВДФСО профсоюзов, 
обко.м профсоюза работни
ков госторговли и потреб
кооперации с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти ветерана войны, труда и 
спорта

МИТРОХИНА
Владимира Владимировича

и выражают глубокое собо- 
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллективы Октябрьского 
райпищеторга, магазина 
JS6 122 выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
ветерана труда, отличника 
советской торговли

СИТИИновой 
Антонины Николаевны.
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